
A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

ACTA Nº 4

Día 19 de septiembre de 2019

SRES/AS CONCEJALES/AS ASISTENTES

D. Sergio García-Navas Corrales

D ª  Concepción Rodríguez-Palancas Díaz-

Pacheco

D. José Manuel Bolaños Viso

D  ª  Inmaculada  Díaz-Flores  Fernández-

Montes

D. Gabriel Carrero Díaz-Meco

D ª Mª Josefa Sánchez-Rey Úbeda-Contreras

D. Francisco José Gallego de la Sacristana 

Díaz-Flores

Dª  Gema  Mª  Carnero  Gallego  de  la 

Sacristana

Dª  Mª  Cristina  Rodríguez  de  Tembleque 

Serrano de la Cruz

D. Raúl Iniesta Tajuelo

D.  Jesús Fernández Almoguera

NO ASISTEN:

D. Santiago Valdepeñas Gallego

Dª Mª Flor Martín Rubio

SESIÓN PLENARIA ORDINARIA

En  Herencia  (Ciudad  Real),  a 

diecinueve de  septiembre  de  dos 

diecinueve,  siendo las  20:30 horas,  se 

reúnen en el  Salón de Sesiones  de  la 

Casa  Consistorial,  los  Sres/as 

Concejales/as al  margen   expresados, 

al  objeto  de  celebrar sesión  plenaria 

ordinaria, para la que han sido citados 

en tiempo y forma oportunos, estando 

presididos por el Sr. Alcalde don Sergio 

García-Navas Corrales.

Estando asistidos por la Secretaria de la 

Corporación, D ª Ana Solera Lama, que 

da fe del acto.
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  Se abre la sesión por el Presidente y se trataron los siguientes 

ASUNTOS

1º).- APROBACIÓN, EN SU CASO, DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR (PLENO 
ORDINARIO DE FECHA 18 DE JULIO DE 2019).

 Se  da  cuenta  que  todos/as  los/as  Sres/as  Concejales/as  han  recibido  copia  de  la 
siguiente acta:

- Acta nº 3, del Pleno Ordinario celebrado en fecha 18 de julio de 2019.

 Aprobándose por unanimidad en votación ordinaria sin enmiendas.

2º).-  MODIFICACIÓN  ESTATUTOS  CONSORCIO  SERVICIO  CONTRA 
INCENDIOS Y DE SALVAMENTO DE LA PROVINCIA DE CIUDAD REAL.

Conoció el Pleno el dictamen de la Comisión Informativa de Hacienda y Cuentas de 
fecha 17 de septiembre de 2019, relativo a la modificación de los estatutos del Consorcio 
para el Servicio contra Incendios y de Salvamento de la provincial de Ciudad Real.

      El  Sr.  Portavoz  del  Grupo  Mixto,  D.  Jesús  Fernández  Almoguera,  por  su  parte, 
manifiesta:  “Buenas tardes a todos y todas. Nuestro posicionamiento va a seguir siendo el 
mismo.  Tenemos  poco  que  objetar  al  respecto.  Si  agradecer  al  Portavoz  y  representante 
S.C.I.S.  las  explicaciones  que  nos  dio  con  respecto  a  las  preguntas  y  dudas  que  se  le 
plantearon en la Comisión. Tenemos una cuota de participación mínima, que se traduce en 
una cantidad mínima y aprobar la modificación de estos Estatutos.”

La Sra.  Portavoz del Grupo Municipal  P.P.,  D ª  Cristina Rodríguez de Tembleque 
Serrano de la Cruz, por su parte, expone:  “Nos encontramos con una modificación de los 
Estatutos del Consorcio contra Incendios de Ciudad Real, una modificación que viene de una 
Asamblea General Extraordinaria y en donde se plasman una serie de cambios. Herencia, 
como  ocurrió  anteriormente,  no  tendrá  representación  al  depender  de  otro  Parque  de 
Bomberos. Si tenemos participación como tal en voto, en tanto en cuanto al porcentaje que 
nos da nuestra aportación económica, es mínima y también es mínima nuestra voz. Visto ésto 
y agradeciendo las explicaciones que se nos dio en Comisión, pues diremos que sí.”
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

El Portavoz del Grupo Municipal PSOE, D. José Manuel Bolaños Viso, por su parte, 
expresa:  ““Muchas  gracias  Sr.  Alcalde.  Buenas  tardes  a  todos  y  todas.  Agradecer  las 
intervenciones de los portavoces de los grupos de la oposición y en este sentido, advertirles 
que es un cambio que se lleva a cabo, desde luego porque no le queda más remedio de que se 
haga, ya que se lleva a cabo, como decía, en base a una normativa estatal aprobada en el año 
2013,  concretamente  la  de  Racionalización  y  Sostenibilidad  de  la  Administración  Local. 
Desde ese punto de vista, es verdad que este Ayuntamiento tiene una aportación mínima, pero 
tendrá representación máxima. Teniendo en cuenta que no es intención de la Diputación de 
Ciudad Real, bajo ningún concepto, restar representatividad a los Ayuntamientos que forman 
parte de este Consorcio. Lo que este Consorcio en Asamblea General  ha decidido, además de 
reestructurar, lo que significa la composición de su Asamblea General, es llevar a cabo un 
Asamblea que se celebrará previamente a esta Asamblea General, con todos los municipios 
que formamos parte de este Consorcio. Y desde ese punto de vista de lo que se trata es de 
adaptar  los  Estatutos  del  Consorcio,  y  desde  luego  no  restar  representación  a  los 
Ayuntamientos por el mero hecho de tener que cumplir con una normativa impuesta y que se 
aprobó por el Congreso de los Diputados allá por el año 2013. Muchas gracias.”

Por lo que visto el acuerdo adoptado por la Asamblea General del Consorcio para el 
Servicio contra Incendios y de Salvamento de la provincia de Ciudad Real, de fecha 30 de 
julio de 2019, de modificación de los Estatutos al  objeto de adaptar la composición a la 
legislación vigente; el Pleno por unanimidad de los presentes (11 votos),

ACUERDA:

PRIMERO.- Modificar los artículos 10 y 11 de los Estatutos del Consorcio para el 
Servicio contra Incendios y de Salvamento de la provincial de Ciudad Real, adaptando la 
composición de los órganos colegiados a la normativa reguladora y en cumplimiento del 
mandato impuesto por la Excma. Diputación Provincial, Administración a la que está adscrito 
este Consorcio para el SCIS, quedando redactados como se refleja seguidamente: 

“CAPÍTULO II

RÉGIMEN ORGÁNICO

ARTÍCULO 10.- COMPOSICIÓN DE LA ASAMBLEA GENERAL.-

La Asamblea General estará constituida por los siguientes miembros:

-El Presidente.

-Nueve Vocales, se designarán uno por cada uno de los municipios o entidades consorciadas  
que cuenta con Parque de Bomberos, con aportación económica designados por los órganos  
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competentes y dos representantes más, designados por la Diputación, entre los municipios de  
menos  de  5.000  habitantes.  También  se  designarán  sustitutos  de  los  representantes.  El  
Presidente podrá nombrar hasta dos Vicepresidentes de entre los miembros de la Asamblea  
General. 

-El Secretario del Consorcio, con voz pero sin voto.

También  podrán  asistir  a  las  sesiones,  sin  son  requeridos  para  ello,  el  Gerente,  el  
Interventor,  el  Depositario  y  los  Directores  Técnicos,  si  los  hubiere  a  los  efectos  de  
asesoramiento técnico y financiero.

ARTÍCULO 11.- COMPOSICIÓN DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN.-

El Consejo de Administración quedará integrado en la siguiente forma:

-El Presidente y el Vicepresidente del Consorcio.

-Los representantes de los Ayuntamientos en la Asamblea que tengan Parque de Bomberos  
Comarcal.

-El Secretario del Consorcio, con voz pero sin voto.

También  podrán  asistir  a  las  sesiones,  sin  son  requeridos  para  ello,  el  Gerente,  El  
Interventor,  el  Depositario  y  los  Directores  Técnicos,  si  los  hubiere  a  los  efectos  de  
asesoramiento técnico y financiero”. 

SEGUNDO.-  Modificar el Anexo I de los Estatutos Consorciales en los siguientes 
términos:

ANEXO I

APORTACIÓN ECONÓMICA (EN PORCENTAJE) DE LAS RESPECTIVAS ENTIDADES AL  
CONSORCIO, ASÍ COMO VALOR DE PARTICIPACIÓN EN LAS VOTACIONES DE LA  
ASAMBLEA GENERAL. 

Municipio Porcentaje aportación

ALCÁZAR DE SAN JUAN 5,90

ALMADÉN 0,82

ALMAGRO 0,50

ALMODÓVAR DEL CAMPO 0,48

ARGAMASILLA DE ALBA 0,41

ARGAMASILLA DE CALATRAVA 0,34

BOLAÑOS DE CALATRAVA 0,83
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

CAMPO DE CRIPTANA 1,00

CIUDAD REAL 12,18

DAIMIEL 2,02

HERENCIA 0,40

LA SOLANA 1,10

MALAGÓN 0,47

MANZANARES 2,66

MEMBRILLA 0,37

MIGUELTURRA 1,00

MORAL DE CALATRAVA 0,31

PEDRO MUÑOZ 0,40

PUERTOLLANO 11,64

SOCUÉLLAMOS 0,93

TOMESOLLO 6,29

VADEPEÑAS 5,77

VILLANUEVA DE LOS INFANTES 0,59

VILLARRUBIA DE LOS OJOS 0,75

DIPUTACIÓN 35,45

AYUNTAMIENTOS menos de 5.000 habitantes 7,51

En la anterior relación se expresan en porcentaje la participación económica de kas  
entidades comprometidas  en el  Consorcio,  sin perjuicio de las nuevas incorporaciones o  
separaciones que pudieran producirse.
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También se relaciona a continuación el valor de los votos que cada representante  
tiene en la Asamblea General.

Municipio Valor voto

ALCÁZAR DE SAN JUAN 65,0

ALMADÉN 9,0

CIUDAD REAL 134,1

DAIMIEL 22,2

MANZANARES 29,3

PUERTOLLANO 128,2

TOMELLOSO 69,3

VALDEPEÑAS 63,5

VILLANUEVA DE LOS INFANTES 6,5

DIPUTACIÓN 390,3

AYUNTAMIENTOS menos de 5.000 habitantes 82,7

TERCERO.- Dar traslado del presente acuerdo al Consorcio para el Servicio contra 
Incendios y de de Salvamento de la provincia de Ciudad Real. 

3º).-  ADHESIÓN AL CONVENIO DE COLABORACIÓN DE TRÁFICO Y FEMP 
PARA EL INTERCAMBIO DE INFORMACIÓN. 

  Tuvo conocimiento el Pleno del dictamen de la Comisión Informativa de Hacienda y 
Cuentas  de  fecha  17  de  septiembre  de  2019,  respecto  a  la  adhesión  al  Convenio  de 
Colaboración de Tráfico y FEMP para el intercambio de información. 

   El Sr. Portavoz del Grupo Mixto, D. Jesús Fernández Almoguera, por su parte, indica: 
“Ciudadanos vota a favor de este convenio de la FEMP, un convenio tipo que seguramente 
han pasado a todos los Ayuntamientos, en este caso de Castilla – La Mancha, a través de la 
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

FEMP. Todo lo que sea colaborar entre Administraciones para redundar en la mejor gestión 
ante nuestros vecinos nos va a parecer siempre positivo. Ciudadanos siempre va a estar al 
lado de los vecinos y como aquellos grupos políticos que miren por ellos. Siempre, insisto, 
redundando en  la  mejor  gestión  y dando los  mejores  servicios;  por  eso  nuestro  voto  se 
mantiene favorable.”

La Sra.  Portavoz del  Grupo Municipal  P.P.,  D ª  Cristina Rodríguez de Tembleque 
Serrano de la Cruz, por su parte,  manifiesta: “En Comisión Informativa se nos explicó que se 
trataba de un convenio de colaboración entre el Ayuntamiento de Herencia y la Jefatura de 
Tráfico Central. Se hace para el intercambio de información en materia censal de vehículos, 
conductores y tractores, etc. En todo momento nos quedó claro que esto se hace para agilizar 
estos trámites, posibles dudas, problemas que existan y que tengan relación con lo que es 
nuestro Ayuntamiento con la Jefatura. Así que mantendremos el voto que dimos en Comisión 
y diremos que sí.”

El Sr. Alcalde, por su parte, expresa: “Este Ayuntamiento se adhiere al convenio que 
firmarán  la  Dirección  General  de  Tráfico  y  la  Federación  Española  de  Municipios  y 
Provincias para agilizar el intercambio de información entre todas las Administraciones que 
tienen que ver en distintos procesos, como puede ser el cambio de domicilio de los permisos 
de  circulación  y  conducción.  Por  tanto,  se  trata  con  este  convenio  que  las  distintas 
Administraciones que tengan que tramitar algo relativo al tráfico, pues presten un servicio 
más ágil y efectivo a los vecinos y a las vecinas”.

Por  lo  que  vista  la  propuesta  de  Adhesión al  Convenio  de  Colaboración  entre  el 
Organismo Autónomo Jefatura Central de Tráfico y la Federación Española de Municipios y 
Provincias  para  el  intercambio  de  información  y  la  mutua  colaboración  administrativa, 
firmado en fecha 15 de marzo de 2006; el Pleno por unanimidad de los presentes (11 votos),

ACUERDA:

Solicitar la adhesión íntegra de este Ayuntamiento al Convenio  de Colaboración entre 
el Organismo Autónomo Jefatura Central de Tráfico y la Federación Española de Municipios 
y Provincias  para el  intercambio de información y la  mutua colaboración administrativa, 
firmado en fecha 15 de marzo de 2006.
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4º).- MODIFICACIÓN ORDENANZA FISCAL ICIO.

Conoció el Pleno del dictamen de la Comisión Informativa de Hacienda y Cuentas de 
fecha 17 de septiembre de 2019 referido a la modificación propuesta de la Ordenanza Fiscal 
del Impuesto sobre Construcciones, Instalaciones y Obras (ICIO). 

             El Portavoz del Grupo Mixto, D. Jesús Fernández Almoguera, por su parte, expresa: 
“El grupo de Ciudadanos va a modificar su posicionamiento de la Comisión Informativa y va 
a votar favorablemente. Desde este punto de vista Ciudadanos, lógicamente va a estar al lado 
del Equipo de Gobierno y supongo que del mismo que del otro grupo de la oposición. En 
tanto en cuando la modificación se refiere a la mejor gestión del ICIO, pero sobre todo a la 
ampliación de las bonificaciones. Quiero que conste en acta, Sra. Secretaria, un matiz. Si 
bien vamos a aprobar esta modificación no estamos de acuerdo con el desarrollo que recoge 
literal, que estas bonificaciones solo se van a aplicar a la segunda ampliación del polígono. 
Entendemos que no es el planteamiento, desde ese punto de vista, el idóneo; y si entendemos 
que es necesario que existan bonificaciones pero para todo el polígono, en general, en este 
caso.”

          La Sra. Portavoz del Grupo Municipal P.P., D ª Cristina Rodríguez de Tembleque 
Serrano de la Cruz, por su parte, aduce:  “Se trata de una modificación de una Ordenanza 
Fiscal ya existente sobre el Impuesto de Construcciones Instalaciones y Obras. Comparando 
las dos ordenanzas, la del año 2016 y la de ahora. Se resume en la exclusión de determinadas 
bonificaciones, ya que van a ser tratadas, como veremos, en el  siguiente punto plenario. 
Hemos visto también que se van a tratar una serie de valores o módulos concretos sobre 
demolición, vivienda, reformas, naves industriales, etc. de una manera distinta a la que se 
trataban en el año 2016. Analizando lo que es el año 2016 veíamos que se podía incurrir en 
problemáticas bastante graves que vinieran en la construcción en luego reclamaciones. En 
este sentido vemos muy acertada la creación de esta modificación.  Dijimos en Comisión 
Informativa que íbamos a decir que sí y continuamos con nuestro voto positivo.”

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 6
W

D
SF

93
M

7J
YY

6X
7Y

YA
LM

M
JW

R
5 

| V
er

ifi
ca

ci
ón

: h
ttp

://
he

re
nc

ia
.s

ed
el

ec
tro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 8

 d
e 

62
 



A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

         El Portavoz del Grupo Municipal PSOE, D. José Manuel Bolaños Viso, por su parte, 
expresa:  “Sobre el asunto que estamos  tratando poco más que comentar. Se trata  de la 
revisión de una ordenanza. En este momento, en este punto que nos ocupa, desde luego, 
hablamos precisamente de eso, de la modificación de la ordenanza fiscal del ICIO; sin querer 
saltar al siguiente punto, que es el relativo a la segunda ampliación del polígono industrial. 
Lo que venimos a hacer en esta ordenanza es adaptar la conveniencia del equipo de gobierno 
en relación al asunto jurídico, por recomendación de la Secretaria, en determinados aspectos 
relacionados con los módulos que ya había establecidos, en lo que se refiere al extremo de la 
liquidación, en lo que se refiere a la base imponible y cuota del devengo. En lo que tiene que 
ver con el apartado que se relaciona en el punto 1 del artículo 3, hablar de qué se tiene en 
cuenta sobre la base imponible a la hora de hacer la  liquidación. Se modifican, asimismo, los 
artículos 3.1, 3.4, 3.5; el artículo 4.1 y 4.2 y el artículo 8, que explicado de forma muy 
rápida, se refieren a una mejor especificación de cuáles son las obras  y qué es lo que se 
liquida en cada caso para las obras que se lleven a cabo en la localidad de Herencia, no solo 
en el Polígono Industrial, que es el punto que nos atañe en este momento. Sin querer pasar al 
siguiente  punto,  como  les  decía,  puesto  que  podremos  debatirlo  a  continuación.  Las 
bonificaciones que se establecen en este apartado son superiores a las que se establecían 
anteriormente, haciendo la consideración también de que existía cierta incongruencia en la 
ordenanza anterior; puesto que en unos apartados hablaba de que se bonificaría una serie de 
conceptos y en otros apartados hacía mención a una liquidación o una bonificación distinta. 
En unos sitios  del 90% y en otros del 95%. Y en otro artículo distinto al  que acabo de 
mencionar,  el  artículo  8,  que  se  aplicaría  una  bonificación  del  50%.  Básicamente  la 
ordenanza no estaba bien, en términos generales, y como recomendación, también para el 
público  que  nos  acompaña,  como recomendación de  la  Secretaria,  la  eliminación de  los 
módulos  que  teníamos  establecidos  en  el  artículo  4  apartado  b,  por  ser  susceptibles  de 
nulidad jurídica en un momento determinado. Se trata, por tanto, de adaptar la ordenanza a la 
legalidad y contemplar cuáles son esas bonificaciones, cómo se gestionan y desde luego, 
tener en cuenta la ejecución de esas bonificaciones. Lo que hará el Ayuntamiento es examinar 
cada uno de los documentos que se establezcan para cada una de las solicitudes de licencia 
de obra, en este polígono, y efectivamente, es la ampliación del polígono industrial la que se 
ve bonificada, en su caso, porque las parcelas existentes en el polígono industrial actual están 
ocupadas, tienen sus propietarios y llevan mucho tiempo sin ser ejecutadas su opción  de 
construcción. Se trata, en este punto, de aprobar lo que es exclusivamente la modificación de 
la propia ordenanza a la que estamos haciendo mención, la ordenanza fiscal del ICIO. Su 
revisión teniendo en cuenta las incongruencias que les he comentado se trae a Pleno para no 
tener tampoco ningún problema a la hora de llevar a cabo las liquidaciones. Sí que tengo que 
decir en las bonificaciones que están previstas para la ejecución de las obras de la instalación 
de naves de actividades en el polígono industrial alcanzan el 90% en la  actualidad. Esta es la 
ordenanza que traemos apoyada por todos los grupos. Dejan un margen de un 5 y un 5. Lo 
expreso de esta forma porque el 5% será la cuantía que tiene que pagar el promotor por la 
licencia  de  obra,  estando  exento  de  hasta  un  90%  quedando  otro  5%  pendiente  de  la 
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suscripción de un convenio que conforme refleja la ordenanza, y no lo hemos mencionado 
por parte de ninguno de los políticos, nosotros lo haremos. Es un 5% que queda a disposición 
del convenio que se firme, que se suscriba con cada una de las empresas para que redunde en 
beneficio  también  de  la  localidad,  para  que  con criterios  de  redacción de  ese convenio, 
estrictamente sociales, deportivos, culturales, que se pueda llevar a cabo esa bonificación 
también, pero que redunde en la localidad. Me  parece importante resaltarlo y por mi parte 
nada más.”

          El Sr. Fernández Almoguera, en su segundo turno de intervenciones, dice: “Aclarar 
también un matiz desde el grupo de Ciudadanos. Echamos en falta en la modificación de esta 
ordenanza; y es que se establezca cierta modulación o un criterio modulador hasta ese 90% 
del que habla el señor portavoz; poniendo en valor, claro está, también como bien ha dicho 
él, y que nosotros no, en este caso, el grupo de ciudadanos no ha referido ese 5% de colchón 
para establecer convenios que redunden la prestación de servicios culturales deportivos en la 
localidad.  Esa  modulación,  indistintamente  que  la  tenga  que  fijar  el  equipo  técnico  del 
ayuntamiento o empresa en la que delegue, no solamente desde el punto de vista de las obras, 
sino también intuyo que con el  informe favorable del servicio de Intervención, como no 
puede ser de otra manera. Por tanto, mi aportación en este caso, sería que echaba en falta que 
no apareciesen algunos criterios moduladores para llegar a esos baremos de hasta el 90%.”

El Sr. Bolaños Viso, en su segundo turno de intervenciones, aduce:  “El asunto que 
comenta  se  ha  tenido  en  cuenta  desde  la  visión  de  que  en  este  momento  no  se  puede 
considerar qué tipo de modulaciones se refieren en lo que respecta a la bonificación. Esto 
quiere decir que desde el momento en que existan las primeras solicitudes habrá que modular 
de qué manera se aplica ese porcentaje para hacerlo expresamente y con criterios técnicos a la 
hora de deducir si se llega a ese 90%, si es un 60 o si es otro tipo de modulación. Queda un  
10% para interés general y otro 5% que iría a la liquidación de la correspondiente tasa. Esas 
son las modificaciones que se han adoptado, y desde luego lo que hacemos con este tipo de 
acuerdo y con la redacción de esta ordenanza es contemplar y abrir la posibilidad de que se 
puedan valorar todo tipo de propuestas a la hora de desarrollar los terrenos, que en este caso 
declaramos, que pueden acogerse a ese porcentaje. Estamos de nuevo hablando del siguiente 
punto porque la ordenanza habla en términos generales, lo que se refiere a la ordenanza fiscal 
del ICIO, pero del término municipal, no solamente del polígono industrial; y por lo tanto, en 
lo que se refiere a las bonificaciones se estudiará una por una para ver los términos en los que 
tienen que bonificarse.”

       Por lo que, vista la propuesta de la Alcaldía de modificación de la Ordenanza Fiscal del  
ICIO, en virtud de  lo dispuesto en los artículos 15 a 19 del Real Decreto Legislativo 2/2004, 
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

de 5 de marzo,  por  el  que se aprueba el  Texto Refundido de la  Ley Reguladora  de las 
Haciendas Locales;  el Pleno por unanimidad de los presentes (11 votos), 

ACUERDA:

PRIMERO.-  Aprobar  inicialmente  la  modificación  de  la  Ordenanza  Fiscal  del  Impuesto 
sobre  Construcciones,  Instalaciones  y  Obras  (ICIO),  que  afecta  los  artículos  3,  4  y  8, 
quedando el  texto íntegro de los mismos, una vez introducida las modificaciones,  con la 
siguiente redacción literal:

“ARTÍCULO 3. BASE IMPONIBLE, CUOTA Y DEVENGO.

1.-  La  base  imponible  del  impuesto  está  constituida  por  el  coste  real  y  efectivo  de  la 

construcción, instalación u obra entendiéndose por tal, a estos efectos, el coste de ejecución 

material de aquellas. 

No forman parte de la base imponible, el Impuesto sobre el Valor Añadido, las tasas, preciso 
públicos y demás prestaciones patrimoniales de carácter público local relacionadas, en su 
caso, con la construcción, instalación u obra, ni tampoco los honorarios de profesionales, el 
beneficio  empresarial  del  contratista  ni  cualquier  otro  concepto  que  no  integre, 
estrictamente, el coste de ejecución material. 

2.-  La  cuota  del  impuesto  será el  resultado de aplicar  la  base correspondiente  al  tipo de 
gravamen.

3.- El tipo de gravamen será el 2,7 por ciento.

4.- El impuesto se devenga en el momento de iniciarse la construcción, instalación u obra, aún 
cuando  no  se  haya  obtenido  la  correspondiente  licencia  o  no  se  haya  presentado  la 
declaración responsable o comunicación previa. 

ARTÍCULO 4. GESTIÓN DEL IMPUESTO.

1.- Obras Mayores: 

a)  Con  la  solicitud  de  licencia  urbanística,  presentación  de  declaración  responsable  o 

comunicación previa, y antes del inicio de las obras, el obligado practicará autoliquidación 

con el carácter de provisional a cuenta sobre el presupuesto de la construcción, instalación u 

obra visado por el colegio profesional correspondiente, cuando eso constituya un requisito 

preceptivo.
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Simultáneamente  a  la  presentación  de  la  declaración-autoliquidación,  el  sujeto  pasivo 

ingresará el importe que de la misma resulte. Esta autoliquidación tendrá la consideración de 

provisional a cuenta a todos los efectos y se realizará sin perjuicio de la potestad liquidatoria 

de la Administración. 

b)  En  el  caso  de  que  se  haya  iniciado  la  construcción,  instalación  u  obra,  sin  haberse 

presentado la  autoliquidación,  el  Ayuntamiento podrá  practicar  liquidación provisional  a 

cuenta requiriendo a tal  fin el presupuesto visado por el  colegio oficial  correspondiente, 

cuando eso constituya un requisito preceptivo.

c) Si se hubiera solicitado alguna bonificación de la previstas en la presente Ordenanza, el 

obligado tributario podrá aplicársela provisionalmente en la autoliquidación a cuenta. En el 

caso  de que  la  bonificación  no  se  conceda,  el  obligado  tributario  tendrá  que presentar 

autoliquidación rectificativa en el plazo de tres meses contados desde la notificación de la 

denegación,  y  de no hacerlo,  el  Ayuntamiento girará  liquidación complementaria  con el 

carácter de provisional a cuenta regularizando la cuota indebidamente bonificada o, en su 

caso, regularizará la situación tributaria de la obra mediante liquidación definitiva.

d) En el plazo máximo de dos meses desde la terminación de la construcción, instalación u 

obra, el obligado practicará autoliquidación con el carácter de definitiva sobre el importe del 

coste real y efectivo de la construcción, instalación u obra.

e) Transcurrido el plazo establecido para la práctica de la autoliquidación definitiva sin que se 

haya  realizado  por  el  obligado  tributario,  el  Ayuntamiento  practicará  de  oficio  la  que 

corresponda incoando a tal efecto el procedimiento administrativo pertinente. 

f) La Administración municipal podrá realizar de oficio las liquidaciones que procedan para 

ajustar a los hechos las efectuadas por el sujeto pasivo o cuando incumpla sus obligaciones 

tributarias.

2.- Obras Menores: 

Cuando se conceda licencia preceptiva o se presente declaración responsable o cuando no 

habiéndose solicitado,  concedido o  denegado aún aquella  o  presentado éstas,  se  inicie  la 

construcción, instalación u obra, se practicará por el Ayuntamiento una liquidación provisional 

a cuenta.

Una vez finalizada la construcción, instalación u obra, y teniendo en cuenta su coste real y 

efectivo, el Ayuntamiento, mediante la oportuna comprobación administrativa, modificará 

en  su  caso,  la  base  imponible  a  que  se  refiere  el  apartado  anterior,  practicando  la 

correspondiente liquidación definitiva, y exigiendo del sujeto pasivo o reintegrándole, en su 

caso, la cantidad que corresponda.”

ARTÍCULO 8. BONIFICACIONES.
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

8.1. Normas de Gestión de las bonificaciones:

Se aplicará una bonificación de hasta el 90% a las construcciones, instalaciones y obras que 
sean declaradas de especial interés o utilidad municipal por concurrir circunstancias sociales, 
culturales,  histórico-artísticas  o  de  fomento  del  empleo  ejecutadas  que  justifiquen  tal 
declaración,  en  el  ámbito  territorial  de  la  “2ª  ampliación  del  Polígono  Industrial”,  por 
empresas de nueva creación o por traslado de instalaciones a otras de nueva construcción de 
empresas existentes en el término municipal de Herencia.

Esta declaración corresponderá al Pleno del Ayuntamiento y se acordará, previa solicitud del 
sujeto pasivo, con el voto favorable de la mayoría simple de sus miembros. La petición tendrá 
carácter rogado y deberá ser solicitada por el contribuyente con carácter previo a la práctica 
de la liquidación del impuesto. 

El  Pleno  Municipal  acordará  la  declaración  de  especial  interés  o  utilidad  municipal  por 
concurrir  las  circunstancias  que  se  justifiquen,  así  como  el  porcentaje  de  bonificación 
aplicable.

En ejecución del acuerdo que en su caso se adopte por el Pleno, se suscribirá por la Alcaldía el 
correspondiente  Convenio  específico  con  cada  sujeto  pasivo,  donde  se  concretarán  las 
circunstancias de justificación de la bonificación aprobada ante la Administración, así como la 
forma de pago del impuesto, pudiendo reservarse un 5% de la cuota a abonar para que se 
destine por el Ayuntamiento a un actuación de carácter finalista de carácter social, cultural, 
deportivo o asistencial. 

8.2.- Denegación de la bonificación:

En el caso de que la bonificación fuese denegada, se perderá la bonificación aplicada en la 
autoliquidación, viniendo obligado el sujeto pasivo a presentar autoliquidación rectificativa 
en  el  plazo  de  tres  meses  desde  la  notificación  de  la  denegación,  y  de  no  hacerlo,  el 
Ayuntamiento girará liquidación complementaria  con el  carácter  de provisional  a cuenta 
regularizando la cuota indebidamente bonificada o, de ser el caso, regularizará la situación 
tributaria de la obra en cuestión mediante liquidación definitiva. 

8.3.- De concederse la bonificación, una vez finalizadas las construcciones, instalaciones y 
obras los Servicios Municipales podrán verificar en el curso del procedimiento administrativo 
que  proceda  que  se  han  mantenido  los  requisitos  condicionantes  que  justificaron  la 
declaración de interés municipal o utilidad pública. En caso de incumplimiento se perderá la 
bonificación concedida, regularizándose la situación tributaria de la obra en cuestión”.

SEGUNDO.-  Someter  dicha  modificación  a  información  pública  y  audiencia  de  los 
interesados, con publicación en el  Boletín Oficial de la Provincia y tablón de anuncios del 
Ayuntamiento,  por  el  plazo  de  treinta  días  para  que  puedan  presentar  reclamaciones  o 
sugerencias,  que  serán  resueltas  por  la  Corporación.  De no  presentarse  reclamaciones  o 
sugerencias en el mencionado plazo, se considerará aprobado definitivamente sin necesidad 
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de acuerdo expreso por el Pleno.

5º).-  DECLARACIÓN  DE  ESPECIAL INTERÉS  O  UTILIDAD  MUNICIPAL “2ª 
AMPLIACIÓN  DEL  POLÍGONO  INDUSTRIAL”  Y  DELEGACIÓN  DE 
COMPETENCIA. 

        Tuvo conocimiento el Pleno del dictamen de la Comisión Informativa de Hacienda y 
Cuentas de fecha 17 de septiembre de 2019 referido a la propuesta de declaración de especial 
interés  o  utilidad  municipal  de  la  “2ª  ampliación  del  polígono  industrial”,  así  como  la 
delegación de la competencia del Pleno en la Junta de Gobierno Local para las declaraciones 
específicas y aplicación de la bonificación prevista en el artículo 8 de Ordenanza Fiscal. 

El Sr. Portavoz del Grupo Mixto, D. Jesús Fernández Almoguera, por su parte, indica: 

“El posicionamiento de Ciudadanos va a ser similar al de la comisión informativa teniendo 
claro  que  vamos  a  estar  al  lado,  como  no  puede  ser  de  otra  manera,  de  todos  los 
emprendedores y emprendedoras, toda la gente de Herencia o fuera de Herencia, que venga a 
invertir al polígono industrial. Declarar, obviamente, esa segunda ampliación como el interés 
municipal automáticamente convierte la segunda fase del polígono industrial en un proyecto 
de interés estratégico para el municipio y desde ese punto de vista ciudadanos va a apoyar esa 
propuesta. Es verdad -que si me lo permiten-, tal y como está planteado el punto, tiene un 
poco de trampa con todos los respetos porque aprobamos efectivamente, la declaración de 
interés  municipal  pero  también  en  el  mismo  punto  aprobamos  la  delegación  de  la 
competencia. En el punto anterior, sin ser redundante, y utilizando los cinco minutos de los 
que dispongo en mi turno de intervención”.

El Alcalde precisa: “Pone ocho, señor Almoguera”.

Prosiguiendo  el  Sr.  Portavoz  del  Grupo  Mixto,  D.  Jesús  Fernández  Almoguera: 
“Decirles que en el punto que hemos aprobado anteriormente se recoge de manera literal las 
bonificaciones para  la segunda ampliación del polígono industrial, por lo que era pertinente 
hablar de ese aspecto en ese punto, indistintamente que tuviera un sentido más general porque 
además  establecía  la  excepcionalidad  también  en  cuanto  a  la  segunda  fase  del  polígono 
industrial. No nos parece que esta declaración de interés municipal se reduzca solamente a la 
segunda fase,  excluyendo a  la  primera  fase del  polígono embrionario  porque como bien 
comentábamos en comisión informativa, al menos también hacía referencia el portavoz del 
grupo socialista, quedan más o menos diez parcelas sin construir, indistintamente que estén 
vendidas y que en un futuro inmediato serían o serán susceptibles también de utilizarse. No 
me parece o no nos parece, como grupo de Ciudadanos, que una competencia que estaba 
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

aprobada, las bonificaciones que iban a ser competencia, en la modificación que hemos hecho 
anteriormente  por  el  Pleno,  ahora  pasen  a  ser  una  delegación  de  la  Junta  de  Gobierno. 
Indistintamente que se nos argumentará que era por una cuestión de celeridad, de agilidad, 
que  lo  entiendo  perfectamente.  Pero  también  entiendo  que  el  Pleno,  como  órgano 
maximalista  o  de   máxima  representación,  perfectamente  podría  tener  esa  competencia. 
Valorando también que lo  que hemos modificado en el  punto anterior,  en la  gestión,  las 
autoliquidaciones  que se van haciendo sin necesidad de terminar  la  obra,  con lo  que las 
bonificaciones que se vayan aplicando no es necesario que se tengan en cuenta a la hora de 
pagar quién está o quién vaya a hacer la inversión en el polígono desde el primer momento. 
Sigo insistiendo en nuestro voto, mi voto, favorable pero contrario a que se delegue, quiero 
que conste en acta Señora Secretaria, contrario a que se delegue esa competencia en la Junta 
de Gobierno”.

La Sra.  Portavoz del  Grupo Municipal P.P.,  D ª  Cristina Rodríguez de Tembleque 
Serrano de la Cruz, por su parte, dice: “En este punto no se trata de manera específica lo que 
dijimos anteriormente, las bonificaciones del impuesto sobre construcciones, instalaciones y 
obras. Por un lado, se propone lo siguiente y lo leo literalmente: `el pleno municipal acordará 
la declaración de especial interés o utilidad municipal por concurrir las circunstancias que se 
justifiquen, así como el porcentaje de bonificación aplicable´, y al final del documento nos 
dice el señor Alcalde que propone lo siguiente: `primero declarar con carácter general de 
especial interés o utilidad municipal las construcciones instalaciones y obras que se ejecuten 
en  las  parcelas  incluidas  en  el  ámbito  de  la  urbanización  de  la  segunda  ampliación  del 
polígono industrial, y luego segundo `delegar en la Junta de Gobierno Local la competencia 
para la declaración específica aplicable a cada caso concreto por concurrir  circunstancias 
sociales, culturales, histórico-artísticas y de fomento del empleo en los términos previstos en 
el artículo 8 de la ordenanza fiscal ICIO´. Delegar en la Junta de Gobierno Local es decir que 
el  señor  Alcalde  y  sus  concejales  tengan  una  decisión  concreta  en  detrimento  de  la 
corporación municipal, es decir, en perjuicio de lo que es esta sala plenaria y de lo que es el 
Pleno municipal. De igual manera que dice el grupo Ciudadanos, nos hubiera gustado que 
aquí también en esta bonificación se tratara de igual manera a los dueños de naves y suelo del 
anterior  polígono  industrial,  en  el  primero.  No se  va  a  tratar  de  igual  manera.  El  señor 
Bolaños  nos  dijo  que  bueno,  pues  que  se  trataba  de  personas  que  en  su  momento  no 
construyeron y que bueno, que quizá debería de haber un castigo y si ahora un beneficio o un 
premio a las personas que han decidido ser valientes y construir en este segundo polígono 
industrial.  A nosotros esas palabras sinceramente nos parecieron muy gruesas, muy duras, 
puesto que mucha de la gente que entendemos que no ha construido en el primer polígono 
industrial  no  es  porque  no  haya  querido  sino  porque  económicamente  no  haya  podido. 
Entonces decir que eso nos choca férreamente y fuertemente porque ustedes son el partido del 
obrero,  se  hacen  llamar  así,  el  partido  de  las  personas  que  están  más  desesperadas 
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económicamente y ahora con esto, con esta propuesta, esta modificación, quieren castigar al 
que no pudo y beneficiar al que ahora sí puede.”

El Portavoz del Grupo Municipal PSOE, D. José Manuel Bolaños Viso, por su parte, 
alega: “Socialista, obrero y español, las tres cosas, no solamente obrero, que son las tres cosas 
juntas. Y además de defender a esas siglas, que las defendemos lo mejor que sabemos y lo 
mejor que podemos hacerlo; desde luego, también defendemos la realidad y la realidad es que 
existen parcelas que se vendieron hace muchísimo tiempo y lo que comenté en la comisión 
informativa es  que lo  que no íbamos ahora a  hacer  es premiar  a  las  parcelas  que en un 
momento determinado se vendieron y no se han construido ni se van a construir porque están, 
bajo el punto de vista de este equipo de gobierno, en un momento determinado; hasta que no 
hemos avanzado sobre la ampliación del polígono industrial, algo que a este ayuntamiento le 
ha costado un esfuerzo enorme por tener que ir en busca de financiación,  vamos en contra de 
que se produzca cierta especulación con la venta del suelo. Lo que no vamos a hacer es 
premiar a las parcelas que llevando tantísimo tiempo vendidas por parte del ayuntamiento, 
ahora después se quieran vender y bonifiquemos una parte de un polígono industrial que, le 
informo de que el ayuntamiento no tiene en la actualidad ninguna parcela en el mismo, son 
parcelas de particulares y lo que nosotros, desde el ayuntamiento hemos hecho, ha sido ir 
sobre una operación de tesorería a largo plazo para poder ejecutar un polígono industrial, que 
ya nos hubiese gustado que se hubiese hecho antes porque es verdad que hemos tenido que 
correr, se ha quedado vacío, se han quedado las parcelas sin construir. Y por lo tanto, lo que 
hacemos con esa bonificación es premiar a las empresas, a las sociedades que en un momento 
determinado decidan instalarse en este polígono industrial. La información general, les voy a 
decir que este ayuntamiento tiene habilitado a través de su oficina de obras, mecanismos para 
solicitud  de  parcelas.  Esto  no  quiere  decir  que  las  parcelas  estén  adjudicadas  ni  mucho 
menos,  sino  que  hay  una  solicitud  de  parcelas  por  encima  de  la  superficie  que  en  este 
momento hemos establecido como superficie de ampliación en el polígono industrial con la 
distribución que hemos hecho. Y por supuesto que es estratégico el polígono industrial,  y 
sobre  todo es  estratégica  la  segunda ampliación  pero por  una  cuestión  de  seriedad y  de 
coherencia porque no se puede ser chato y narizón a la vez. Es muy complicado y lo que 
ustedes nos están pidiendo es que seamos chatos y narizones  a la vez. Imposible. ¿Por qué le 
digo esto?, y me refiero en este caso al grupo del Partido Popular que es quien estaba la 
legislatura pasada.  Por  un lado,  nos  dicen que  no nos  endeudemos y que no vayamos a 
operaciones de crédito a largo plazo para llevar a cabo obras y por otro lado, nos dicen que 
bonifiquemos a las empresas que estaban instaladas en la primera ampliación del polígono 
industrial. Nos resulta mucho más coherente, le resulta a este equipo de gobierno mucho más 
coherente, trabajar en la línea de que la ampliación que se está haciendo para la cual este 
ayuntamiento ha tenido que ir a una operación de financiación, una operación de financiación 
bajo nuestro punto de vista técnicamente posible y totalmente controlada; se premie a las 
empresas que en un momento determinado desarrollen su actividad y demanden terreno en 
esta  segunda  ampliación  y  no  a  las  que  adquirieron  sus  terrenos  y  desde  luego  no  han 
desarrollado ese suelo ni lo van a desarrollar durante los últimos aproximadamente 10 años. 
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

Para nosotros, para este equipo de gobierno, para el equipo de gobierno socialista de Herencia 
es estratégico el polígono industrial. Le adelanto que este equipo de gobierno, en la medida 
en que pueda publicar los pliegos y vea una demanda real porque tengo que reconocer que lo 
que acabo de decir es que hay empresas que han hecho solicitudes y hay una relación de 
interés por parte de esas parcelas que supera la superficie que sacamos a la venta; si con una 
mayor perfección de lo que le estoy contando en este momento,  este equipo de gobierno 
detectase la necesidad de llevar a cabo una tercera ampliación, lo hará y no tardando mucho, 
porque lo que no vamos a hacer es tener como hemos tenido a las empresas de la localidad a 
punto de marcharse a otros lugares para elegir su ubicación. Nos gustaría ir trabajando con un 
poco  más  de  calma,  con  un poco más  de  tranquilidad.  Hemos  tenido que  correr  mucho 
durante dos años para conseguir que se pudieran ejecutar esas obras, y se pudieran iniciar, y 
por lo tanto es lógico que se declaren de interés especial y de utilidad municipal también 
desde el punto de vista de la economía. No se nos puede venir al Pleno a reprochar que nos 
vamos a una operación a  largo plazo y que vamos endeudar  el  ayuntamiento,  y después 
reprocharnos que premiemos a las empresas que se instalen en ese polígono para poder cobrar 
lo antes posible esa inversión y hacer la amortización oportuna del préstamo con el banco. No 
se nos pueden pedir las dos cosas, aclárense, nos tienen que pedir una o la contraria, pero las 
dos si son distintas no nos la pidan porque no vamos a poder, pero no es que no vayamos a 
poder nosotros es que que no lo puede hacer nadie. No se puede pedir lo mismo y lo contrario 
a la vez. Entonces, desde ese punto de vista, este equipo de gobierno quiere premiar, por 
decirlo  de  alguna  forma,  a  las  empresas  que  se  instalen,  por  supuesto,  en  la  segunda 
ampliación del polígono industrial. Muchas gracias”.

El  Sr.  Portavoz  del  Grupo  Mixto,  D.  Jesús  Fernández  Almoguera,  por  su  parte, 
comenta  en  su  segundo turno de  intervenciones:  “Señor  Portavoz,  del  mismo modo que 
nosotros, desde Ciudadanos hemos visto el sentido estratégico de esa segunda ampliación del 
polígono, volviendo en primera instancia a la delegación de la competencia, queremos formar 
parte de la toma de decisión de esas bonificaciones y que no se excluya al Pleno como órgano 
de  máxima  representatividad  de  este  municipio.  Indistintamente  que  tengan  la  mayoría 
absoluta porque las cuestiones estratégicas de Herencia como otras muchas más cuestiones 
suponen un sentido de la realidad al que usted estaba aludiendo antes, que no es exclusivo de 
ningún partido por mucha mayoría absoluta,  menos representación o mediana representación 
que tenga, eso de un lado. Y su alegato a que es el partido de la realidad, es el partido de los 
obreros, socialistas y españoles, pues Ciudadanos es el partido de las personas, de todas las 
personas y lógicamente nos sentimos con la responsabilidad de que no se excluya a nadie 
porque de ese conocimiento y esa asunción de la realidad que usted hablaba,  parte también 
por hacer una asunción del pasado, saber de dónde se viene. Y obviamente los años de crisis 
que parece que ustedes obvian han afectado a toda España, han afectado a este municipio. Y 
efectivamente  sabiendo  que  muchas  de  esas  parcelas  en  el  polígono  tenían  cláusulas 
resolutorias,  el  Ayuntamiento,  como  no  podía  ser  de  otra  manera,  como  cualquier 
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Administración sensible y apegada a la realidad tuvo que conceder prórroga tras prórroga en 
momentos anteriores. Desde ese punto de vista, nos sigue pareciendo que no se debe excluir 
ninguna posibilidad de desarrollo de este municipio en la primera ampliación del polígono ni 
por supuesto en la segunda. Que para nosotros es una noticia gratificante esa información que 
acaba de compartir, como si quieren ustedes, porque nosotros lo apoyaremos no una tercera, 
una cuarta fase; y es más a mí particularmente, y como grupo de Ciudadanos, no me va a  
poder reprochar y lo digo en sede plenaria que le vaya a echar en cara que haya tenido que 
hacer una inversión para el polígono industrial.  Es más, regalen las parcelas del polígono 
industrial  para  atraer  empresas  a  este  municipio  y  denos  la  oportunidad  como grupo de 
Ciudadanos de ayudarles a compartir lo que puedan ser las bonificaciones de cara a un futuro 
para esos emprendedores,  esas empresas que se tengan que establecer en Herencia y que 
puedan  generar  riqueza.  Ya  tendrá  el  Ayuntamiento  otros  mecanismos  para  conseguir  la 
financiación, no solamente para pagar este polígono sino para las ampliaciones que tengan 
que venir”.

La  Sra.  Portavoz  del  Grupo  Municipal  P.P.,  Dª  Cristina  Rodríguez  de  Tembleque 
Serrano de la Cruz, en su segundo turno de intervenciones, dice: “Yo continuo con eso que 
me chocó tanto de las palabras del señor Bolaños, que lo dijo en comisión informativa y qué 
se sigue afianzando en ello. Los particulares, los dueños de estos terrenos en la primera fase 
del polígono industrial, en el primer polígono industrial, entendemos que son personas con 
una economía justa que no pudieron desarrollar su opción en un momento determinado. Que 
tuvieron dinero como para comprar, pero cuando fueron a echar mano de iniciar un negocio 
pues vinieron épocas de crisis y se quedaron ahí, se quedaron con el terreno encontrado. 
Usted incluso se ha atrevido a hablar de que son especuladores de terreno. Fíjese, eso es muy 
grave, lo ha dicho. Vale, si usted es reo de sus palabras,  no son las mías, pero yo no voy a  
poner en tela de juicio la honradez de todas esas personas, ni muchísimo menos, usted sí. No 
diga que no porque especula, habla mucho de la honradez o no de las personas y claro que sí,  
claro que le dimos fórmulas para ir una operación de tesorería y que saliera bastante más 
económico para el Ayuntamiento de Herencia, fórmulas que desoyeron y que incluso nosotros 
hablando con personas de la Banca nos dijeron que eran bastante más brillantes que lo que 
aquí  se  plantearon a este  Ayuntamiento.  Nosotros  hablamos con técnicos de Banca y las 
fórmulas  que  nosotros  planteamos  eran  bastante  más  brillantes  que  las  que  aquí  se 
acometieron  en  este  Ayuntamiento.  Y  económicamente  nos  hubiera  ido  a  más  y  nos 
hubiéramos endeudado menos. Y usted dice que no se pueden hacer dos cosas a la vez, pero 
es que claro las dos cosas que usted plantea no tienen nada que ver a lo que nosotros decimos  
y lo que nosotros planteamos. Nosotros tenemos cabeza y cabeza con nariz. Lo que nosotros 
no vamos a admitir es que se le quite competencia a la corporación municipal y que se le dé 
solamente a unos técnicos que hagan una valoración, que ustedes sabrán quiénes serán esos 
técnicos junto con algunos de ustedes que se reúnen en un despacho y que digan cómo y de 
qué  manera  se  van  a  hacer  las  bonificaciones,  y  que  aquí  nosotros  no  podemos  decir 
absolutamente nada. Antes, en la ordenanza anterior, esto era mucho más democrático. Hoy 
por hoy, este punto a modo de ver del Partido Popular, es como si volviéramos  a la dictadura 
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

de hace 40 años porque son ustedes los que se lo guisan y los que se lo comen y los que dan 
las bonificaciones. Que cada uno piense lo que quiera. Nosotros, desde luego, lo tenemos 
pensado”.

El Portavoz del Grupo Municipal PSOE, D. José Manuel Bolaños Viso, cierra este 
segundo turno de intervenciones, alegando:  “Quieto todo el mundo, quieto todo el mundo. 
Hombre, por favor, que hay determinadas aseveraciones que en esta etapa de la democracia 
yo creo que van sobrando. Si usted compara la especulación con honradez es porque lo quiere 
hacer usted.  Aquí,  en este equipo de gobierno y menos su portavoz no ha hablado ni ha 
comparado esos dos términos.  Las personas que adquirieron sus parcelas en un momento 
determinado lo hicieron conforme a algunas condiciones resolutorias de la adjudicación y si 
en este momento están vendiendo las parcelas más caras ante el precio que las adquirieron, 
eso se llama especular y hay que poner a las cosas su nombre. Que no está reñida con la 
honradez, que está usted mezclando. Hay dos términos, que me parece muy bien que las 
parcelas, un propietario si pueden venderlas que la venda al precio que considere porque 
además,  todas  las  parcelas  que  quedan  en  el  polígono  industrial  no  son  de  propiedad 
municipal, adquiridas mediante el concurso público con el Ayuntamiento de Herencia. Tenga 
en  cuenta  eso,  dese  una  vuelta  por  el  polígono  industrial  de  vez  en  cuando  y  entonces 
clasifique esta parcela municipal, se adquirió por venta, ésta no. Y de hecho o de facto, se 
están vendiendo parcelas para las cuales este ayuntamiento está dando autorización de venta, 
lo que no quiere decir que estemos en una situación de bloqueo porque esas parcelas no se 
venden y el  Ayuntamiento  tenga  que  tomar  medidas,  y  una  de  las  medidas  que toma el 
ayuntamiento,  por  cierto  muy  costosa,  en  términos  personales,  políticos,  económicos,  es 
hacer una segunda ampliación del polígono industrial, que nosotros consideramos estratégica. 
Si no consideramos nosotros ahora la ampliación del polígono industrial estratégica, bueno y 
desde luego, miramos por la economía de este ayuntamiento, no hacemos brindis al sol. No 
podemos llegar y decir que vamos a  regalar las parcelas como decía el señor portavoz del 
grupo mixto. Ahora regalamos las parcelas y luego ya veremos quién paga el préstamo. En 
pocas palabras es lo que hemos dicho, ya veremos a ver quien las paga o  no. Este equipo de 
gobierno es responsable y lleva a cabo bonificaciones en lo que se refiere y bonificaciones 
muy altas para la implantación de las industrias, para la implantación de las actividades, y a la 
vez es responsable de saber que adquiere un préstamo por el cual ha sido muy criticado y voy 
a dejar la cosa ahí en las pasadas elecciones. ¿Qué cosas? O chatos o narizones, pero muy 
complicado  ser  las  dos  cosas.  Las  fórmulas  en  relación  a  la  venta,  la  ocupación  de  las 
parcelas, la adquisición, el pago del préstamo están más o menos definidas y tenemos que 
saber en un momento determinado a que estamos, si estamos a setas o a rolex,  porque si 
pensamos que vamos a ir recogiendo lo que se ponga por el camino, pues no es posible y 
desde ese punto de vista tenemos que ser serios. Está muy bien, desde el lado de la oposición, 
decir voy a regalar las parcelas y no le voy a cobrar a nadie. Ya vendrá otro que lo pague.  
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Este  equipo de  gobierno asumió una  deuda de 900 mil  euros,  la  canceló  y ha ido  a  un 
préstamo de 4 millones de euros, por supuesto y lo ha explicado. Ya se han encargado ustedes 
de  explicar  que  no  vamos  a  ser  capaces  de  pagar  esa  deuda,  menos  todavía  si  vamos 
regalando las parcelas. Entremos en el círculo de la economía local, entendiendo qué es lo 
que  necesitan  nuestros  empresarios  y  dejémonos  de  hacer  demagogia  porque  este 
Ayuntamiento ha ido a un préstamo de esas cantidades para después poder pagarlo y desde 
ese punto de vista no se puede votar en contra de ir a adquirir un préstamo, a concertar un 
préstamo y  luego después  votar  a  favor  de determinadas  cuestiones  como están  votando 
ustedes. Estos asuntos, de momento, al portavoz del grupo mixto no se los puedo reprochar, 
pero a ustedes, desde luego, han venido a unos plenos, han hecho una cosa y luego después 
otra. Así que, le puedo reprochar a todos ustedes que vengan aquí a hacer brindis al sol. Este 
equipo de gobierno es un equipo de gobierno serio porque después de terminar las obras del 
polígono industrial todos tenemos que saber que hay que pagarlas, y que si puede ser que las 
paguen, precisamente aquellas personas que las adquieren y que se van a beneficiar de ellas, 
no como proponía el portavoz del grupo mixto que la pague todo el pueblo. Muchas gracias”.

El Portavoz del Grupo Mixto, D. Jesús Fernández Almoguera solicita intervenir por 
alusiones,  diciendo:  “Señor  Alcalde  por  alusiones.  Señor  portavoz  del  Partido  Socialista 
parece que el partido socialista es el paladín defensor, el único que es un partido serio, es un 
partido responsable y que los demás estamos aquí simplemente para no importunar al equipo 
de  gobierno. Yo entiendo también que cuando uno tiene la mayoría absoluta tiene que asumir 
otra serie de roles, otra serie de papeles sobre todo en los asuntos de interés estratégico para 
el municipio como le vengo diciendo desde el primer momento. Pero sobre todo si quiere ser 
serio  y  responsable  también  tiene  que  hacer  honor  a  la  verdad  porque  usted  no  heredó 
novecientos  mil  euros  de  deuda,  heredó  588.000  con  todas  las  operaciones  de  tesorería 
pagadas y con dinero en caja. Entonces, por supuesto, con una situación tan saneada en la 
deuda por  herenciano ascendiendo no más de cien euros.  Claro que uno se puede meter 
efectivamente en operaciones  de tesorería  a  largo plazo  y lo  que se tercie.  Y en ningún 
momento aquí este portavoz está haciendo un brindis al sol porque el grupo de Ciudadanos 
llevaba una propuesta electoral que obviamente no ha sido considerada por la población y en 
donde venían una serie de propuestas en donde se decía de una manera expresa, literalmente, 
regalar las parcelas del polígono. Y había que pagar efectivamente esa deuda del polígono y 
éramos entendedores o conocedores de que las empresas que vinieran al polígono tenían que 
cumplir una serie de requisitos. De ahí que Ciudadanos desde el primer momento en este 
pleno esté pidiendo que no se le excluya en la toma de decisiones de las bonificaciones que 
no se deba exclusivamente a la Junta de Gobierno y que se cuente con Ciudadanos en este 
pleno que es el órgano de mayor responsabilidad. Por favor señor portavoz, en este caso del 
partido Socialista, no haga, no haga ese tipo de aseveraciones tan gruesas porque esa seriedad 
de la que habla y esa responsabilidad se tiene que aplicar también hacia un respeto a quien 
tiene enfrente que son grupos minoritarios que también representan a la población de este 
municipio. Muchas gracias.”

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 6
W

D
SF

93
M

7J
YY

6X
7Y

YA
LM

M
JW

R
5 

| V
er

ifi
ca

ci
ón

: h
ttp

://
he

re
nc

ia
.s

ed
el

ec
tro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 2

0 
de

 6
2 



A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A
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El Portavoz del Grupo Municipal PSOE, D. José Manuel Bolaños Viso, por su parte, 
aduce: “Si usted detecta que algo le gusta o que algo está bien hecho también lo puede decir.  
Si lo detectara no hay que ponerle pegas a las cosas por el mero hecho de que las haga otro 
partido”.

El  Portavoz  del  Grupo  Mixto,  D.  Jesús  Fernández  Almoguera  responde:  “Es  el 
derecho que cada cual tiene”.

El Portavoz del Grupo Municipal PSOE, D. José Manuel Bolaños Viso: “Sí, pero qué 
digo que le instó a que si algo le gusta que también lo puede, no lo obvie.”

El Portavoz del Grupo Mixto, D. Jesús Fernández Almoguera: “Lo estoy apoyando en 
la mayoría de puntos.”

El Portavoz del Grupo Municipal PSOE, D. José Manuel Bolaños Viso: “Si se trata de 
criticar por criticar las operaciones de tesorería a largo plazo se pueden hacer, precisamente la 
del polígono industrial, porque se cancela una deuda y cuando este equipo de gobierno va a 
una  nueva operación de tesorería,  lo  hace  teniendo deuda cero.  Y ya le  traeré  las  cifras 
exactas, esas que usted menciona, se las traeré para decirle en qué momento se quedó la 
deuda si se refiere a una etapa anterior de gobierno. Se las traeré, no se preocupe. Esto no 
quiere decir que haya que estar en la responsabilidad de pagar esas deudas. Vamos a hacer lo 
posible, por pensar que intentamos que esa deuda se quede pagada esta legislatura, vamos a 
hacer lo posible. Y que el siguiente equipo de gobierno no tiene que heredar una deuda como 
hizo este equipo de gobierno. Vamos a pensar que por un momento eso fuera así, sería mejor 
que una situación distinta en la que el equipo de gobierno que tenga que entrar, sea el que sea, 
tenga  que  aceptar  pagar  una  deuda  contraída  anterior  en  base  a  unos  criterios  y 
modificaciones  múltiples  de  esa  operación  de  préstamo,  para  poder  llevar  a  cabo 
determinadas inversiones modificadas continuamente. Este equipo de gobierno se ha ido a 
una operación de tesorería a largo plazo para hacer dos operaciones: una, la Plaza de España, 
operación de tesorería, obra hecha sin inaugurar pero disfrutándola el pueblo; dos, polígono 
industrial  y no ha hecho ningún tipo de modificación.  La anterior operación de tesorería, 
sufrió 257. Estoy hablando de una forma exagerada, no tuvo tantas modificaciones para al 
final  que  otro  equipo  de  gobierno  después  tuviese  que  pagarla.  Esperemos  que  sus 
afirmaciones no vayan en la línea de pensar que los préstamos anteriores contraídos por otras 
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Corporaciones no se tengan que pagar por la siguiente. No le estoy diciendo eso, digo que sea 
responsable y asuma que eso fue así, porque no lo está haciendo, porque parece que  le dejó 
usted el ayuntamiento de los herencianos, vamos con un lacito. No, este equipo de gobierno 
lo que hizo fue, es hacer frente de esa deuda de la que ahora estamos proponiendo para llevar 
a cabo la ampliación del polígono industrial y la reforma de la Plaza España. Por lo tanto, lo 
que antes era bueno, ahora es bueno y lo que antes era malo, ahora es malo. A eso le apelo, a 
que cuando alguna vez tenga que darnos la razón, que lo haga. No tiene por qué llevarnos la 
contraria siempre.”

El Sr. Alcalde, por su parte, dice: “Sí que no me ha gustado el reproche de la portavoz, 
no sé si del Grupo Popular o de la mitad del Grupo Popular, en el que se pone en duda el 
papel de los técnicos de este ayuntamiento a la hora de elaborar los informes pertinentes para 
el tema de la bonificación del polígono y mucho menos que se ponga en duda el papel de la 
Junta de Gobierno que yo presido. No sé si hablas a título personal o en representación de su 
partido,  como  decía  o  del  50  por  ciento  de  tu  partido.  Al  hilo  de  lo  que  decíamos 
anteriormente, pues con la modificación, con la declaración que traemos de especial interés 
de esta  segunda ampliación del  polígono industrial,  queremos lógicamente apostar  por  el 
crecimiento, por el desarrollo de nuestro beneficio de nuestro municipio. De esta forma las 
empresas que decidan instalarse en la localidad podrán beneficiarse de unas bonificaciones, 
que como se ha explicado van hasta el 90 por ciento basado en informes técnicos. Éste es uno 
de los pocos pasos que quedan ya en este largo pero rápido camino que el ayuntamiento junto 
con las empresas y el consejo local de promoción económica están transitando hasta que por 
fin veamos pues las primeras empresas estén instaladas en el polígono industrial. Mirad, en 
apenas  tres  años  hemos  tenido  que  negociar  los  terrenos  para  que  los  adquiera  el 
Ayuntamiento. Hemos tenido que redactar el proyecto y el plan de actuación urbanística, se 
ha  tramitado  administrativamente  en  tiempo  récord  de  cinco  años,  que  fue  la  primera 
ampliación aproximadamente. En dos años y medio estaba todo tramitado, está prácticamente 
terminado y no solo terminado el proyecto de reparcelación, ya tienen nombre puestas hasta 
las calles y acabamos de declarar de especial interés este segundo polígono, la ampliación. 
Por tanto, yo creo que se demuestra la agilidad de este equipo de gobierno, la agilidad del  
equipo  de  gobierno  anterior  y  la  continuidad  de  la  apuesta  política  que  tenemos  por  el 
desarrollo de la localidad. Queremos ponernos, por supuesto, del lado de las empresas para 
que nazcan, para que crezcan y se queden aquí. Y queremos que Herencia siga siendo esa 
excepción que ya es dentro del mundo rural”.

Por lo que vista la propuesta de Alcaldía de fecha 13 de septiembre de 2019, para 
declarar  con carácter  general  de  especial  interés  o  utilidad  municipal  las  construcciones, 
instalaciones  y  obras  que  se  ejecuten  en  al  ámbito  de  la  “2ª  ampliación  del  Polígono 
Industrial”, por los propietarios que justifiquen los requisitos exigidos en el artículo 8 de la 
Ordenanza  Fiscal  del  ICIO,  así  como  para  delegar  en  la  Junta  de  Gobierno  Local  la 
competencia para aprobar las bonificaciones; el Pleno por 9 votos a favor (Grupo Municipal 
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PSOE y  el  Sr.  Concejal  D.  Jesús  Fernández  Almoguera  y  2  votos  en  contra  del  Grupo 
Municipal P.P.:  Sra. Concejala D ª Cristina Rodríguez de Tembleque Serrano de la Cruz y Sr. 
Concejal D. Raúl Iniesta Tajuelo),

ACUERDA: 

PRIMERO.- Declarar  con  carácter  general  de  especial  interés  o  utilidad  municipal  las 
construcciones, instalaciones y obras que se ejecuten en las parcelas incluidas en el ámbito de la 
urbanización de la “2ª ampliación del Polígono Industrial” por los propietarios que justifiquen 
los requisitos exigidos en la Ordenanza Fiscal reguladora del ICIO, respecto al  régimen de 
bonificaciones aplicable.

SEGUNDO.-  Delegar  en  la  Junta  de  Gobierno  Local  la  competencia  para  la  declaración 
específica  aplicable  a  cada  caso  concreto,  por  concurrir  circunstancias  sociales,  culturales, 
histórico-artísticas o de fomento del empleo, en los términos previstos en el artículo 8 de la 
Ordenanza Fiscal del ICIO.

6º).-  APROBACIÓN  DEFINITIVA  DEL  CAMBIO  DE  ITINERARIO  DE  LA 
TRAVESÍA DE LA CR-1341 EN HERENCIA. 

Conoció el Pleno el dictamen de la Comisión Informativa de Hacienda y Cuentas de 
fecha 17 de septiembre de 2019,  en relación a la  propuesta  de aprobación definitiva del 
cambio de itinerario de la Travesía de la CR-1341 en Herencia. 

El  Sr.  Portavoz  del  Grupo  Mixto,  D.  Jesús  Fernández  Almoguera,  por  su  parte, 
comenta: “El grupo de Ciudadanos del ayuntamiento de Herencia va a seguir manteniendo su 
posicionamiento  ante  este  punto  y  celebrándolo  porque  por  fin  los  herencianos  y  las 
herencianas se van a beneficiar de un proyecto que viene de tiempos atrás. Y de eso hay 
constancia en las actas de este ayuntamiento para lo cual invito a las personas del público, 
personas  de  los  distintos  grupos  que  hay  en  este  ayuntamiento  a  que  las  tengan  en 
consideración  si  tienen  a  bien.  De  cualquier  modo  esa  nueva  ronda,  cómo  podríamos 
simplificar, viene a resolver un problema importante, muy importante en cuanto al tráfico de 
vehículos pesados por la localidad. Si bien hasta que ese trazado ha terminado siendo una 
realidad, se fueron proponiendo distintas alternativas. Ésta es la más viable y sobre todo la 
más  interesante  porque  ya  desde  tiempos  pasados  ya  sabíamos  que  iba  a  contar  con  la 
financiación de la Diputación Provincial. Por tanto, el grupo municipal de Ciudadanos de este 
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ayuntamiento  vota  favorablemente  y  felicita  y  quiere  felicitar  a  los  herencianos  y  las 
herencianas por esta consecución.”

La Sra.  Portavoz del Grupo Municipal  P.P.,  D ª  Cristina Rodríguez de Tembleque 
Serrano de la Cruz, por su parte, dice:  “Nosotros en comisión informativa nos abstuvimos 
como bien ha dicho la  Sra.  Secretaria  en pro de ver la  exposición pública y si  no había 
existido ningún tipo de alegación. Hemos comprobado que tal y como se nos dijo es cierto. Y 
bueno de igual manera que ha dicho el Señor Fernández vemos que es una solución para el 
tránsito de los vehículos pesados, en una solución que necesitaba el tráfico de Herencia y 
bueno pues le vamos a dar el visto bueno.”

El Portavoz del Grupo Municipal PSOE, D. José Manuel Bolaños Viso, por su parte, 
expresa: “Imagino Sr. Almoguera que dentro de los herencianos y herencianas estará también 
este equipo de gobierno, imagino que en esa enhorabuena que ha dado tan efusiva. Lo que 
pasa que no lo  ha mencionado.  Le voy a decir  una cosa cuando este  expediente se está 
tramitando conforme usted lo tiene, en el que aparecen las parcelas numeradas una por una, 
con su referencia catastral, el valor de las mismas, la aprobación del proyecto, cuando hoy 
traemos a instar al ayuntamiento de Herencia el pronunciamiento expreso para aprobar ese 
cambio de itinerario y demás, es porque todo esto no estaba hecho. Que hablaba usted, como 
usted que es que ha sido el alcalde, usted aquí en este ayuntamiento, por eso se lo digo. Habla 
como si se hubiera dejado hecho todo. Es verdad que usted inició como Alcalde del partido 
Socialista en su etapa en este ayuntamiento esta obra,  pero tengo que decir  que hay que 
contar las cosas como son porque si no parece que ha caído del cielo. Empezamos vendiendo 
la casa por el tejado, incluso vendiendo la casa antes y no estaba construida la casa. Cuando 
llegamos a este Ayuntamiento resulta, que es cierto que nosotros también formamos parte de 
ese equipo de gobierno que usted dirigía, y desde luego la realidad era muy distinta a la que 
después hemos gestionado, porque una cosa es predicar y otra dar trigo. Y cuando uno se 
pone a predicar tiene que tener en cuenta que después puede tener consecuencias de ver hasta 
qué punto está gestionado, está tramitado y hay que ver también en qué fase se encuentran las 
cosas. Desde ese punto de vista nos encontramos un proyecto que lo tuvimos que tramitar 
prácticamente  de  cero,  tuvimos  que  hacer  las  expropiaciones,  pagar  la  expropiaciones, 
incluso fíjese que nos ha llevado prácticamente una legislatura porque la legislatura pasada le 
garantizo que no hemos estado en ningún momento parados con este asunto hasta llegar aquí. 
Una legislatura después y encontrarnos con este arduo trámite que este equipo de gobierno 
está tramitando y dándole prioridad para que se pudieran tener en cuenta todas las alternativas 
que hemos propuesto, incluso en términos económicos a la hora de hacer frente a su pago 
para que no tenga ningún tipo de resentimiento en la economía local. Y en lo que se refiere a 
la economía de este pueblo y de este Ayuntamiento no tenga que sufrir ningún tipo de agravio 
por  el  cambio de ese itinerario.  Es  cierto,  estamos en el  2019, ahora es  cuando estamos 
aprobando este proyecto y dentro de muy poco, posiblemente el año que viene pues habrá que 
empezar a hacer las obras pero previamente había que hacer unos trámites que precisamente 
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los ha hecho este Ayuntamiento la legislatura pasada. Hablemos las cosas como son, dejemos 
los puntos en el momento en el que se dejaron y no vendamos, no hagamos brindis al sol, 
porque lo que le digo sobre todo porque una cosa es predicar y otra cosa es dar trigo.”

El Portavoz del Grupo Mixto, D. Jesús Fernández Almoguera, por su parte, hace uso 
del  segundo  turno  de  intervenciones,  diciendo:  “Este  portavoz  del  grupo  Ciudadanos  de 
Herencia, lógicamente hace uso de su turno porque usted es un hombre refranero. Nos ha 
acusado, me ha acusado ya de los brindis al sol y una cosa es predicar y otra cosa dar trigo. 
Claro,  por  supuesto,  quienes  están  gobernando  son  ustedes  como  no  puede  ser  de  otra 
manera.  Podía haber sido el Partido Popular, pero es el partido Socialista y lógicamente esas 
gestiones se empezaron cuando se empezaron y son fruto de una realidad. Se llegó donde se 
llegó y ese brindis al sol del que usted habla es el punto de vista que usted tiene obviamente. 
Tampoco va a reconocer usted ese planteamiento en un momento dado. Yo estoy contento, 
estoy alegre, me alegro, sobre todo porque se va a mejorar la calidad de vida de Herencia y 
por supuesto de las personas que viven en Herencia”.

La Sra. Portavoz del Grupo Municipal P.P., D ª Cristina Rodríguez de Tembleque, por 
su parte, no hace uso de este segundo turno de intervenciones.

El Portavoz del Grupo Municipal PSOE, D. José Manuel Bolaños Viso, por su parte, 
manifiesta:  “Soy  muy  breve.  Creo  que  hablo  en  nombre  del  equipo  de  gobierno  como 
portavoz que soy,  por  supuesto,  y  le  traslado mi felicitación porque usted  esté  contento. 
Nosotros estamos contentos de que usted esté contento. Por supuesto, si usted está contento 
que está en la oposición, imagínense los que estamos en el equipo de gobierno. Refranero y 
más cosas porque desde luego no faltan refranes que traer y luego después le traigo también 
alguno suyo. Usted también en su etapa de gobierno utilizaba el refranero para hacer mención 
a lo que mejor le parecía. Después me traigo y se los recuerdo para que no nos reproche que 
se hable en un sentido retórico en el momento en que haya un debate político. Si le molesta  
por algún caso, dígamelo, rectifico y utilizo otra forma de hablar. Yo creo que nos tenemos 
que alegrar de que por fin la propuesta para el cambio de itinerario de la travesía llegue a su 
fin. Creo que después de una buenísima gestión, que yo calificaría de buenísima gestión por 
parte de los servicios técnicos municipales, tanto de Secretaría como de la oficina de obras. 
Porque se han llevado a cabo las expropiaciones. Entiéndame en la expresión por Dios. Apelo 
desde  este  Ayuntamiento,  a  través  de  sus  técnicos,  y  eso  es  de  agradecer.  En  otras 
administraciones  contratan  a  una  empresa  de  expropiaciones,  se  ponen  a  hablar  con  los 
propietarios y los sacan adelante. Yo creo que es el momento de agradecer a los servicios 
técnicos  municipales,  tanto  de  Secretaría  como  de  Urbanismo,  como  los  que  hayan 
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participado. No me quiero dejar a ninguno porque han hecho una labor encomiable para sacar 
adelante este proyecto, que estaba pues no sé si llegaba a los cimientos cuando empezamos a 
gestionar este proyecto. Porque ya le decía, una cosa es predicar y otra cosa es dar trigo. Al 
hilo de que es importante vender el estado de las cosas conforme se quedan, no decir qué la 
semivariante va a ser una realidad pasado mañana cuando faltan infinitos trámites que hacer, 
porque después la realidad es tozuda y nos chocamos contra ella y vemos que faltaban cuatro 
años de trámite. Por eso, nosotros también nos alegramos, por supuesto, junto con el pueblo 
de Herencia de que se pueda llegar al final de la tramitación de este expediente para el que se 
ha llevado a cabo una gestión, como le decía por parte de los servicios técnicos encomiable, y 
que pensamos también de otro modo que llega prácticamente a su fin. Esperemos que para el 
año que viene podamos ver todos los herencianos sin exclusión y herencianas, el inicio de las 
obras. Muchas gracias.”

El Sr. Alcalde cierra el turno de intervenciones diciendo: “Vamos a pasar a la opción 
de  este  punto  en  el  que  aprobamos  definitivamente  ya  este  Ayuntamiento  el  cambio  de 
itinerario de CR- 1341 para que se pueda construir lo que denominamos la Ronda Mirasierra, 
que de esta manera ya todo el tráfico que viene de la carretera de Villarta de San Juan y que 
tiene que ir hasta alcanzar hasta Alcázar no pase por el centro de la localidad. Les recuerdo a 
todos que en pleno anterior aprobamos que tanto la calle Colón como la calle de Mesones 
dejaban de ser propiedad de la Diputación y pasaban a ser de este Ayuntamiento”.

         Por lo que considerando el expediente de expropiación forzosa nº 448/2018 tramitado 
en este Ayuntamiento para la ejecución de la obra denominada: “Construcción del nuevo vial  
entre la  CR-1341 y CM-3165,  Ronda Este  de Herencia”,   conforme al  proyecto  técnico 
redactado por los Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, D. Filiberto Gómez Prado y D. 
Ramón A. Martín-Serrano Romero, y el Anexo redactado por Urbanatura, incoado en virtud 
del acuerdo del Pleno del Ayuntamiento adoptado en sesión ordinaria celebrada en fecha 26 
de abril de 2018, donde se aprobó entre otros la relación individualizada y valorada de los 
bienes y derechos de necesaria ocupación.

     Considerando que en el  mismo acuerdo plenario,  el  Pleno del Ayuntamiento adoptó 
compromiso de poner a disposición o ceder de manera gratuita a favor de la Diputación 
Provincial de Ciudad Real, los terrenos necesarios para la ejecución de la obra denominada; 
“Construcción  del  nuevo  tramo  de  vial  entre  la  CR-1341  y  CM-3165,  Ronda  Este  de  
Herencia”.
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      Considerando que se han suscrito con todos los propietarios afectados todas las actas de 
pago y ocupación de las fincas.

      Considerando que el Ayuntamiento de Herencia es titular de las fincas relacionadas con 
los números 2 y 18-B.

      Considerando el acuerdo adoptado por el Pleno del Ayuntamiento en sesión celebrada en 
fecha 23 de abril de 2019, de aprobación inicial del cambio de itinerario de la CR-1341, en 
los términos que se recogen en la certificación expedida por la Secretaria del Ayuntamiento. 

      Considerando que el expediente de cambio de itinerario se sometió a exposición pública 
mediante anuncio inserto en el B.O.P. nº 86, de fecha 7 de mayo de 2019, por el plazo de 20 
días hábiles.

       Considerando que en el periodo de exposición pública no se formularon alegaciones ni 
observaciones al expediente, por lo que el acuerdo de aprobación inicial se elevó a definitivo.

       Considerando el acuerdo adoptado por el Pleno de la Diputación Provincial en fecha 10 
de  septiembre  de  2019,  en  el  que  se  insta  al  Ayuntamiento  de  Herencia  la  adopción de 
pronunciamiento expreso aprobatorio de ese cambio de itinerario y las recíprocas cesiones 
implícitas, en los términos que establece dicho acuerdo.

     El Pleno del Ayuntamiento, en virtud de lo establecido en el artículo 50.14 del Real 
Decreto  2568/1986,  de  28  de  noviembre,  por  el  que  se  aprueba  el  Reglamento  de 
Organización, Funcionamiento y Régimen Jurídico de las Entidades Locales (R.O.F.);  por 
unanimidad de los presentes (11 votos), cumpliendo con la mayoría cualificada exigida en el 
artículo 47 de la Ley 7/1985, de 2 de abril, Reguladora de las Bases de Régimen Local, y 
artículo 109 del Real Decreto 1372/1986, de 13 de junio, por el que se aprueba el Reglamento 
de Bienes de las Entidades Locales (RBEL),

 ACUERDA:
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PRIMERO.- APROBAR definitivamente el cambio de itinerario de la CR-1341 en Herencia 
que a continuación se describe, admitiendo ambas Administraciones (Diputación Provincial 
de Ciudad Real y Ayuntamiento de Herencia) tener conocimiento de la situación jurídica de 
los bienes implicados, respecto de los cuales asumirán las obligaciones legales necesarias, 
con sometimiento de la eficacia del cambio de itinerario a la fecha de publicidad oficial de la 
recepción por parte de la Diputación Provincial de Ciudad Real de las obras de adaptación 
que  se  realizarán  en  la  ahora  denominada  “Ronda  Este  de  Herencia”,  en  los  siguientes 
términos:

1º.-  La Diputación Provincial  de Ciudad Real cede al  Ayuntamiento de Herencia,  que la 
acepta, la travesía que discurre por la Avenida de San Antón y calles Colón y Mesones, en 
una longitud de 1.157,75 metros, transitando por un entramado sinuoso en su primera parte y 
totalmente urbano y con anchos de calzada muy dispares (en torno a 6 metros en la calle 
Mesones hasta un ancho de más de 10 metros, incluyendo aparcamientos en la Avenida de 
San Antón).

2º.- El Ayuntamiento de Herencia cede a la Diputación Provincial de Ciudad Real, que la 
acepta e integra en el trazado de la CR-1341, el vial de conexión entre la CR-1341 y la CM-
3165, Ronda Este de Herencia, con una longitud de 2.127,40 metros y descripción detallada 
que  obra  en  el  proyecto  de  obras  y  expediente  de  expropiación  forzosa  nº   448/2018 
tramitado por esta Administración Municipal, conforme al siguiente resumen:

Parcela Tipo suelo  Sup ocupada (m2)  Ref. Catastral 

1 Rústico: labor secano 453,31 3047A075000110000II 

2 UE (Municipal)  837,01 9471360VJ6597S0001DI 

3 UE 240,01 9471359VJ6597S0001II 

4 UE 265,79 9471361VJ6597S0001XI 

5 UE 336,16 9471362VJ6597S0001II 

6 UE  872,59 9471363VJ6597S0001JI 

7 UE  407,97 9471364VJ6597S0001EI 

8 Rústico: labor secano 316,32 13047A061000370000IM 

9  Rústico: labor secano 38,17 3047A061000380000IO 

9B Rústico: labor secano 54,45 13047A061000390000IK 

10 Rústico: labor secano 43,67 13047A061000410000IO 

11 Rústico: labor secano 75,25 13047A061000470000IJ 
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

12 Rústico: labor secano 2259,96 13047A010001890000IR 

13 UE 1251,89 0176235VJ7507N0001RX 

14 UE 1562,04 0478601VJ7507N0001AX 

14B Rústico: labor secano  269,35 3047A009000860000IE 

15 UE 815,51 0478604VJ7507N0001GX 

16  Rústico: labor secano 887,42 13047A009000930000IH 

17 UE  841,33 0379002VJ7507N0001OX 

17 B UE 448,55 0379003VJ7507N0001KX 

18 UE 553,52 379001VJ7507N0001MX 

18 B UE (Municipal) 103,19 3047A009001000000IQ 

19 Rústico: labor secano 92,73 13047A009001100000IK 

20 Rústico: labor secano 148,61 13047A009001110000IR 

21 Rústico: labor secano 79,52 13047A009001160000IE 

SUP. OCUPADA TOTAL 13.254,32  

SEGUNDO.- Anotar  las  cesiones  en  el  Inventario  Municipal  de  Bienes  al  efecto  de 
actualizarlo, una vez finalizadas las mismas.

TERCERO.- Facultar  al  Sr.  Alcalde  de  este  Ayuntamiento,  para  que  suscriba  todas  las 
actuaciones que se deriven del expediente, entre ellas la firma de acuerdo con la Diputación 
Provincial de Ciudad Real.

CUARTO.- Notificar el presente acuerdo a la Diputación Provincial de Ciudad Real y demás 
Administraciones Públicas afectadas. 

QUINTO.- Remitir  la  documentación  necesaria  al  Registro  de  la  Propiedad  para  que 
efectúen los oportunos asientos registrales según la legislación hipotecaria.

29

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 6
W

D
SF

93
M

7J
YY

6X
7Y

YA
LM

M
JW

R
5 

| V
er

ifi
ca

ci
ón

: h
ttp

://
he

re
nc

ia
.s

ed
el

ec
tro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 2

9 
de

 6
2 



6º).- RESOLUCIONES DE LA ALCALDÍA E INFORMACIÓN DE INTERÉS.

        Conoció el Pleno el número de resoluciones dictadas por la Alcaldía desde la última 
sesión plenaria, que comprenden:  Desde la resolución nº 450 a la resolución nº 604, hasta 
fecha 11 de septiembre de 2019. 

       EL SR. CONCEJAL D. JESÚS FERNÁNDEZ ALMOGUERA, por su parte, formula las 
siguientes preguntas, respecto a las Resoluciones de la Alcaldía:

 “Voy a citar en esta ocasión con respecto al último Pleno. Se han reducido el número de 
resoluciones de alcaldía, de 191 hemos pasado a 154. Tengo claras muchas de las cuestiones 
que se han visto lo que pasa que me generan algunas dudas razonables algunas de ellas que 
pueden  ser  motivo  de  explicación,  no  solamente  para  el  Portavoz  de  este  Grupo,  pero 
entiendo que también para el público asistente dado que también son algunos proyectos de 
interés estratégico para el pueblo. 

-Me llama  la  atención  la  604,  que  es  la  resolución  del  contrato  de  Qhesalia.  En  algún 
momento,  quien  proceda  que  nos  cuente  en  qué  consiste  esa  resolución  del  contrato, 
sabiendo es verdad que ha sido una obra que quizá saliera en un momento muy ajustada en 
precio por las veces que se quedó desierto. Luego las aclaraciones que me las haga y si puede 
ser quien corresponda del equipo de gobierno, ¿qué plazo de ejecución? También porque no 
aparece o yo no lo he visto. 

-En cuanto a la 603, en cuanto al carril bici que va en la Avenida de la Labradora: Me llama 
la atención que hay tres decretos: el 500, el 517 y el 599 que versan sobre el mismo asunto, 
levantamiento de las cláusulas resolutivas o resolutorias. Que me expliquen, por favor, a qué 
cláusulas se refiere y abundar en el en el porqué de esa petición. No sé si es competencia de 
este Pleno o de parte interesada.  

-La 565 son los solares en el centro para los aparcamientos, si nos pueden decir la cantidad 
de plazas útiles de garaje que van a salir en función de los metros y qué ratio se establece de 
metro por vehículo, por decirlo de alguna manera. 

-Me llama la atención también al ver la resolución 568, que es la aprobación de segundo 
semestre del padrón de basuras que no aparece la cuantía. Entonces no sé si está incompleta. 
Ësta bueno.

-Y el 545, en donde de nuevo se vuelven a pagar servicios extraordinarios. En verdad aparece 
el  correspondiente reparo  del  Sr.  Interventor  en el  217.  Tengo claro que quiero saber  la 
literalidad de ese reparo en un momento determinado. 

-Y les vuelvo a hacer particular énfasis en unas resoluciones que ya salieron en el Pleno 
anterior, y más que nada yo no tengo ninguna obcecación personal y particular, pero creo que 
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

en algún momento ese tipo de redacción puede ir en detrimento de esta Casa, en tanto en 
cuanto habla de empadronamientos en viviendas sin autorización. Sigue hablando, cuando 
aparece,  intuyo  que  desde  el  pleno  anterior  supongo  que  los  servicios  técnicos  habrán 
tomado el posicionamiento o la determinación que corresponda y son los decretos 578 y 
579”.

           Le contesta el SR. CONCEJAL, D. JOSÉ MANUEL BOLAÑOS VISO, diciendo: “El 
primero que ha dicho, el 604, se refiere a que hay informes técnicos de incumplimiento del 
contrato, y por lo tanto, lo que prescriben estos informes es que se haga la rescisión del 
mismo y estamos en ese proceso. Entonces, se refiere a criterios técnicos exclusivos para los 
que usted tiene acceso a esos informes y consultas a través de los técnicos y no tiene mayor 
explicación.  Creo  que  el  siguiente  del  que  hablaba  es  el  proyecto  de  carril  bici.  Es  un 
proyecto,  no  hay  plazos  establecidos.  Primero  hacemos  el  proyecto  para  que  cuando 
hagamos intervenciones en el municipio tengamos en cuenta que existe ese proyecto de carril 
bici y no tengamos que….”.

SR. FERNÁNDEZ: “No es el proyecto. Me vas a permitir… ha salido una serie de 
invitaciones a una serie de empresas, parece ser que hay  adjudicación y por eso le estoy.....”.

SR. BOLAÑOS:  “¿Pero de qué número decreto me habla? El 603 dice aprobación del 
proyecto de carril bici zona avenida de la labradora.”

SR. FERNÁNDEZ: “En el  documento de la  resolución dice otra  cosa,  vienen las 
empresas que han invitado.”

SR. BOLAÑOS: “Este proyecto se trata de las obras que se están llevando a cabo en 
la Avenida de la Labradora que tienen en cuenta el proyecto de carril bici.  Por supuesto, 
porque para poder llevar a cabo las obras de la Avenida de la Labradora con los acerados 
preexistentes  y  querer  a  la  vez  ejecutar  un  carril-bici,  pues  hay  que  tener  en  cuenta  la 
trazabilidad”.

SR. FERNÁNDEZ: “No cuestiono lo que me está  diciendo pero sí  cuando ves la 
resolución y ves que la cuantía asciende a 47.000 euros, tal y como está redactado. A mí se 
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me hace un poco caro, simplemente que tenga la valoración de un técnico, ¿no? Es decir, sigo 
insistiendo, tal y como está redactado 47.000 euros la obra del carril bici. Ahora usted me está 
explicando  que va ligado a la actuación...”.

SR. BOLAÑOS: “Pone en el decreto, Sr. Fernández Almoguera, dice aprobación del 
proyecto carril bici zona Avenida de la Labradora. Entonces, lo que es la denominación del 
decreto pues se ha puesto Carril bici y también la Avenida de la Labradora. Quiero decir, que 
se quede con los dos términos y de esa forma se puede entender mejor que son obras que se 
están llevando a cabo de carril bici en la Avenida de la Labradora, que no tienen por qué ser 
exclusivamente de carril bici.”

SR. FERNÁNDEZ: “Queda claro porque me lo está explicando.”

SR. BOLAÑOS: “ El 517 es el levantamiento de carga ¿verdad? Sí, se refiere a una 
parcela del polígono industrial, eso seguramente la Secretaria lo podrá explicar mejor. Es el 
levantamiento  de  la  condición  resolutoria  de  las  cargas  que  tiene  la  parcela  por  las 
condiciones que tiene en este momento porque ya se podría hacer y en una ocasión anterior 
no se podía hacer”.

- En cuanto a los solares para aparcamiento de la Plaza no se sabe, es mejor que cuando la 
parcela esté limpia y tengamos delimitado los aparcamientos, todo, el informe de las parcelas, 
porque le  voy a  decir  diecisiete  y  a  lo  mejor  van a  ser  dieciséis  y  media y me lo va  a 
reprochar usted. Yo creo que en esto no tenemos nada que perder. En el momento en que la 
parcela esté limpia y marcada no se preocupe que en ese Pleno le digo las parcelas y las  
plazas  de  aparcamiento  que  tenemos.  Se  refiere  a  dos  parcelas  que  ha  alquilado  el 
Ayuntamiento al  mismo precio de alquiler que tiene una arrrendada por la que tiene que 
habíamos suscrito un contrato con él, con el cliente, con el propietario. Lo que vamos a llevar 
a cabo son obras para poder ampliar esa zona en dos parcelas adosadas aledañas.”

SR. ALCALDE: “El siguiente que ha pedido información es sobre el padrón de basura 
en el que no aparece la cantidad, puede ser un error de transcripción perfectamente.”

 SR.  FERNÁNDEZ:  “El  reparo  pendiente  del  217,  no  está  el  Interventor  en  un 
momento determinado para que pueda aludir a la literalidad del reparo.”
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

SR. BOLAÑOS: “El Interventor está a su disposición en su jornada laboral. Digo para 
que  le  hagan  las  consultas  que  considere.  Este  equipo  de  gobierno  se  ha  asesorado,  no 
tenemos la obligación de que el Interventor esté en el pleno. De todos modos, el Interventor 
estuvo en la Comisión a la que usted asistió el martes. Se lo puede preguntar allí delante de 
todos nosotros. Nos tapamos los oídos en la pregunta si no quiere que lo escuchemos, pero 
está el Interventor.”

SR. FERNÁNDEZ: “No, pero es que mire los derechos que cada cual tiene los utiliza 
como le viene en gana. Por eso son derechos y se pueden utilizar en el lugar sagrado de la  
democracia  que es  este  Pleno,  en donde constó en acta,  según la  Secretaria,  que el   Sr. 
Interventor  tenía  la  obligación  de  estar  en  el  Pleno,  fueran  asuntos  económicos  o  no 
económicos.”

SR.  BOLAÑOS:  “Si  lo  dijo  la  Secretaria  que  responda  la  Secretaria.  Hechas  las 
consultas, consideramos que el Interventor no tiene que estar aquí.”

SR.  FERNÁNDEZ: “El objeto, no quiero que luego me llame la atención porque me 
estoy entreteniendo en otras cosas, porque eso vendrá en algún momento.”

SR. BOLAÑOS: “Lo que pasa que no iba por ahí mi interpelación. La interpelación es 
para que el público asistente y los Plenos que se graban, a Dios gracias que se graban, porque 
ojalá ya los podríamos haber grabado antes. Tiene que saber que usted el martes asistió a una 
Comisión Informativa que se celebra previamente al  Pleno y donde tiene oportunidad de 
llevar a cabo estas preguntas. Que está en su derecho de hacerlas aquí, sí. Pero también estoy 
en mi derecho de explicar que estas preguntas las puede hacer usted en otro foro para poder 
tenerlas resueltas, tanto al Interventor como en esas Comisiones.”

SR. FERNÁNDEZ: “Quizás a lo mejor usted no valora que la preparación del Pleno 
que yo pueda hacer en el caso de las Resoluciones de Alcaldía no estaba preparada en la 
fecha en donde yo asistí a la Comisión Informativa. Entiendo que estuvieran las  resoluciones 
de Alcaldía, sí, pero que yo hubiera preparado el Pleno, eso usted no lo sabe y es mucho 
presuponer, de verdad”.
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SR. ALCALDE: “Vamos a dejar esto en un cruce de acusaciones y declaraciones. 
Usamos los turnos de palabra en este lugar sagrado. Aprobamos y vamos a respetar esos 
turnos de palabra. Se le están explicando los decretos por los que usted ha preguntado y los 
que escuchen la contestación podrá gustarle más o le podrá gustar menos. Para gustos los 
colores, pero por lo menos vamos a escucharles y luego si tiene alguna otra pregunta, la 
hace”.

SR.  FERNÁNDEZ:  “Señor  Alcalde  pido  disculpas  si  en  algún  momento  he  sido 
irreverente, no era el objeto. Pero constantemente a las explicaciones que yo estaba pidiendo 
el  señor  portavoz,  está  haciendo  todo  tipo  de  interpelaciones.  Por  tanto,  obviamente  si 
hablamos al mismo tiempo, no nos entendemos. Efectivamente, coincido con usted.”

SR. ALCALDE: ¿Alguna aclaración más que hacer?

SR.  FERNÁNDEZ:  “570  y  879.  Sigo  insistiendo  por  los  empadronamientos  en 
viviendas sin autorización. En el Pleno anterior, el señor portavoz explicó, o bueno, dio por 
enterado  de  que  esa  situación  podía  ser  ese  planteamiento.  Entonces  vuelvo  a  ver  esa 
redacción  sabiendo  que  hay  viviendas  ocupadas  ilegalmente.  No  quisiera  que  en  algún 
momento este Ayuntamiento se viera perjudicado, en algún momento por intervención de la 
justicia  al  consentir  determinadas  cuestiones.  Esa  es  mi  duda  respecto  a  esa  resolución. 
Gracias señor Alcalde”.

SR. ALCALDE: “Tranquilo porque este Ayuntamiento no se va a ver perjudicado. 
Una vez que se empadrona a una persona como usted dice en una vivienda ocupada se da 
traslado al dueño de esa vivienda, en este caso la mayoría son de Gicaman. Lógicamente, en 
consulta con la trabajadora que realiza el  empadronamiento, por supuesto ratifica que este 
empadronamiento debe producirse. Creo que usted le hizo también esa consulta. Me alegro 
que la vuelva a traer a Pleno, pero creo que también se le aclaró la información por si no se  
fiaba  de  lo  que  aquí,  en  este  órgano  tan  sagrado  se  decía.  La  persona  encargada  de 
empadronar dice que es legal y, por tanto, en el cumplimiento de su deber lo realiza. Nosotros 
lo que hacemos es dar traslado, lógicamente, a quien es el dueño de esa vivienda. Hasta ahí la 
aclaración,  sobre  todo  por  si  cree  que  se  puede  perjudicar  los  intereses  de  este 
Ayuntamiento”.

SR. FERNÁNDEZ: “Vamos en una misma línea señor Alcalde, en ese sentido.”

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 6
W

D
SF

93
M

7J
YY

6X
7Y

YA
LM

M
JW

R
5 

| V
er

ifi
ca

ci
ón

: h
ttp

://
he

re
nc

ia
.s

ed
el

ec
tro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 3

4 
de

 6
2 



A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

La  Sra.  Portavoz  del  Grupo  Municipal  P.P.,  D  ª  CRISTINA RODRÍGUEZ  DE 
TEMBLEQUE SERRANO DE LA CRUZ, por su parte, expresa: “Se han realizado algunas 
preguntas sobre decretos, sobre todo lo que tiene que ver con el tema de los levantamientos, 
que eran duda para nosotros. Sí nos queda un decreto que nos gustaría que nos explicaran y es 
el tema de la adjudicación de un contrato menor de servicios jurídicos a D. Ismael Gómez 
Calcerrada. ¿En qué consiste este contrato? 

SR.  BOLAÑOS:  “Este  contrato  pediría  que  se  lo  explique  mejor  la  Secretaria. 
Nosotros no tenemos objeción ninguna en cuanto al procedimiento que se ha llevado a cabo 
conforme está establecido por la Ley de Contratos de Administraciones Públicas. El contrato 
es como dice la ley, literal, de asistencia jurídica al Ayuntamiento, pero si necesita alguna 
cuestión que aclare más, le pido a la señora Secretaria que se la resuelva.”

SRA.  RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE:  “Si  no  le  molesta,  me  gustaría  que  nos 
informara”.

SRA. SECRETARIA:  “Es el  contrato que tenía por el  mismo importe,  pero se ha 
sacado solamente para una anualidad. Va a tener una duración de un año. Después de las 
elecciones,  era  justamente  el  30  de  junio  cuando  vencía  el  contrato  anterior,  y  no  daba 
tiempo,  -habida  cuenta que teníamos también  pleitos  pendientes-,  de  sacar  una licitación 
pública para más largo plazo. Entonces, realizamos invitaciones y la oferta más ventajosa fue 
la de quien lo estaba llevando. Hemos suscrito contrato por un año hasta el 30 de junio del 
año que viene”.

. . . . . . . .

El Sr. Alcalde dio cuenta de la siguiente información de interés:

“Informar al Pleno que desde la última sesión plenaria:

La Consejera de Igualdad y Portavoz del Gobierno de Castilla-La Mancha, Blanca Fernández, 

visitó nuestra localidad para conocer de primera mano el Centro de la Mujer de Herencia y 

tener una reunión de trabajo con el personal de dicho área y de Bienestar Social. También 

visitó el Carpe Diem y la Quesería Gómez-Moreno.
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Se ha mantenido un encuentro con el Delegado Provincial de Fomento en nuestra provincia,  

Casto Sánchez, para avanzar en los proyectos quie competen a esta área.

Tras la jubilación de Francisco Díaz-Pavón como Jefe de la Policía Local de Herencia, al que le  

agradezco desde aquí el trabajo realizado a lo largo de sus años de servicio, se ha nombrado 

Jefe de Policía Local  de forma accidental,  a Luis  Díaz-Flores,  al  que desde aquí le deseo 

mucha suerte en el desempeño de sus funciones. También se ha nombrado sub Jefe de la 

Policía Local a Jesús Fernández Caballero, al que también le deseo éxito en el desempeño de 

su cargo.

Por  cierto,  hablando  de  Policía  Local,  informarles  de  que  se  está  llevando  a  cabo  una 

campaña  en  la  localidad  de  control  de  distracciones  al  volante  en  colaboración  con  la 

Dirección General de Tráfico.

Se ha iniciado también una campaña para fomentar y concienciar sobre el uso del Punto 

Limpio que posee la localidad y que gestiona Comsermancha. Aprovecho, al hilo de esto, 

para felicitar a Conchi, concejala de este Ayto, por su elección como miembro de la Comisión 

de Gobierno de este organismo.

En cuanto a la Feria de La Merced que está a punto de comenzar, indicarles que:

Se presentó a los medios de comunicación en la casa museo de los padres mercedarios. Este 

año, la Feria cuenta con 4 Reinas que fueron proclamadas en las Fiestas del Barrio de La 

Labradora y son: Fátima Ramos Ortega, Lucía Araque García-Miguel, Felicitas Gómez-Lobo 

Plaza y Verónica Torres García-Morato.

También previamente se celebró Junta Local de Seguridad, donde se estableció el dispositivo 

de coordinación para las Fiestas. En la reunión, estuvieron presentes José Manuel Quirós,  

capitán de la Compañía de la Guardia Civil; el nuevo sargento de la Guardia Civil del puesto 

de Herencia, Alberto Bayona; el jefe de la Policía Local Luis Díaz-Flores; Antonio Sánchez 

Sáez, técnico de Protección Civil de la Delegación Provincial de Ciudad Real, y el jefe de la 

Agrupación de Voluntarios de Herencia, Iván Ramírez del Pozo. 

También se celebró Consejo Local Escolar, donde se han presentado las distintas actividades 

y proyectos socioeducativos que desde cada área del Ayuntamiento y centros docentes, se 

llevarán a cabo durante los próximos meses.
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Destacar que desde el CAI del Ayuntamiento se seguirá manteniendo la colaboración con la 

Universidad  Popular,  para  que  desde  bebes  conozcan  un  segundo  idioma.  Además,  se 

seguirá apostando por el Programa de Intervención Municipal Educativo que ya se ha puesto 

en marcha con la contratación de las dos profesionales que lo llevarán a cabo.

También  se  han  reunido  los  Consejos  de  Patrimonio,  de  la  Mujer,  el  Agrario  y  el  de 

Promoción  Económica,  a  los  que  aprovecho  para  felicitarles  por  su  gran  trabajo  y  su 

implicación en las distintas actividades como la Feria, la noche del Patrimonio o las Jornadas 

de divulgación que desde algunos consejos ya se están preparando.

En cuanto a empleo:

Están en marcha los procesos selectivos para la constitución de las bolsas de Auxiliar de  

Ayuda  a  Domicilio,  Auxiliar-Administrativo,  Peones  de  Jardinería  y  Mantenimiento  y 

conductor de barredora.

Además,  han  concluído  los  procesos  para  la  constitución  de  varias  bolsas  para  varias 

monitorías de las Escuelas deportivas, que precisamente han comenzado esta semana con 

los días de puertas abiertas.

En materia de empleo informarles también que ha comenzado la segunda fase del Plan de 

Zonas Rurales Deprimidas del Gobierno Central, dando trabajo a 16 personas.

En otro orden de cosas:

Se ha celebrado una nueva edición del Carnaval de Verano, con un notable aumento de la 

participación en el pasacalles y sin resaltar ningún incidente relevante durante el transcurso 

del mismo. La afluencia de visitantes de toda la comarca fue evidente sobre todo en el Baile 

o refresco, que como también pasa en febrero, cierra el pasacalles.

También se ha celebrado la II Noche del Patrimonio de Herencia, completándose todos los 

grupos habilitados para recorrer los cuatro puntos que se mostraban este año:las sacristías 

del Convento y La Parroquia, el Parque Municipal y la Plaza Cervantes.

También tuvo lugar la Cena de Gala con motivo del día de los abuelos. Dicha cena se llevó a  

cabo en el Parque Municipal y en ella fueron reconocidas las personas centenarias de la 

localidad:  Ezequiel,  José,  María  Josefa  y  Paulina.  Dicha  cena  congregó  a  más  de  400 

personas, aumentando considerablemente la participación respecto al año anterior.
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Hablando de mayores,  ya ha comenzado el  plazo de inscripción para las actividades del 

Centro de Mayores, que refuerza su oferta. Y también continúa el plazo de matrícula para la 

Universidad Popular y para la Ludoteca.

Les informo también que:

La Piscina Municipal  ha cerrado ya sus  puertas  con una gran afluencia de público y  sin 

ningún incidente reseñable  durante  su apertura.  A  lo  largo de estos  tres  meses  que ha 

estado abierta se han desarrollado en ella varias actividades como los cursos de natación o 

el Torneo de Balonmano Playa y la Escuela de esta disciplina. También han llegado a su fin 

los programas de la Varita Mágica, la Ludoteca de Verano y las Escuelas de Verano que este  

año cumplían la mayoría de edad.

Se han llevado a cabo en la localidad, y en breve comenzará otro, varios proyectos Erasmus 

+, que han traído hasta Herencia a jóvenes de distintas nacionalidades. Dichos proyectos 

están  llevados  a  cabo  por  distintas  asociaciones  juveniles  con  las  que  ha  colaborado  y 

colabora este Ayuntamiento para llevarlos a cabo.

Se ha renovado el convenio con la Asociación Cultural Gabriel Molina Prados para la gestión 

de la Escuela Municipal de Música. Por cierto continúa abierto el plazo para matricularse en 

dicha Escuela, donde se registra ya un notable aumento del número de matrículas.

Las Escuelas Deportivas de esta temporada han comenzado esta semana con las jornadas de 

puertas  abiertas,  incorporando  nuevas  categorías  y  disciplinas,  como  el  ciclismo,  para 

fomentar el uso de este medio de transporte entre los más pequeños a la par de iniciarlos en 

esta  práctica  deportiva.  Uno  de  los  equipos  de  nuestras  escuelas  deportivas,  el  de 

balonmano femenino de la categoría infantil, fue reconocido en la Gala del Balonmano de 

Castilla-La Mancha por su subcampeonato regional la pasada temporada.

Se han llevado a cabo obras de remodelación en el Campo de fútbol, tanto en la zona de  

vestuarios, como en los exteriores del graderío. También se han realizado mejoras en los 

servicios del Pabellón Polideportivo.

Siguiendo  con  las  obras,  indicarles  que  las  obras  de  la  Plaza  de  España  se  encuentran 

prácticamente terminadas, estando la empresa ejecutando los últimos remates y repasos. 

Las obras del polígono avanzan a buen ritmo, lo mismo que lo hacen las dos naves para 

vivero  de  empresas.  El  centro  de  autónomos  está  terminado  a  falta  ya  de  colocar  el  

mobiliario una vez que finalice el lógico proceso de adjudicación.

Las obras del puente alto, que está ejecutando la diputación provincial, están prácticamente 

acabadas con el extendido esta misma semana de la capa de aglomerado.

Y siguiendo el Plan Operativo de Dinamización Empresarial, se han adquirido en régimen de 

alquiler dos solares de 324 y 309 m² para aumentar la superficie de aparcamiento en el 
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centro de la localidad. Estos solares son contiguos al ya existente, y una vez acondicionados, 

darán cabida al menos a 20 plazas de aparcamiento”.

8º).-  MOCIÓN  QUE  PRESENTA  EL  GRUPO  MUNICIPAL  PSOE  PARA  LA 
PREVECIÓN DE LA VIOLENCIA HACIA MENORES LGTBI.

         A tenor de lo preceptuado en el artículo 91.4 Real Decreto 2568/1986, de 28 de 
noviembre,  por  el  que  se  aprueba  el  Reglamento  de  Organización,  Funcionamiento  y 
Régimen Jurídico de las  Entidades  locales  (R.O.F.),  concluido el  examen de  los  asuntos 
incluidos  en  el  en  el  orden del  día  y  antes  de pasar  al  turno de  ruegos  y  preguntas,  el 
Presidente pregunta si algún grupo político desea someter a la consideración del Pleno por 
razones de urgencia, algún asunto no comprendido en el orden del día que acompañaba a la 
convocatoria y que no tenga cabida en el punto de ruegos y preguntas.

           La Sra. Concejala, D ª  Mª Josefa Sánchez-Rey Úbeda-Contreras, por su parte, 
justifica la urgencia de la moción que presenta el Grupo Municipal PSOE para la prevención 
de la violencia hacia menores LGTBI de la siguiente manera: “Desde el Partido Socialista 
presentamos la moción para la prevención de la violencia hacia menores LGTBI porque es 
nuestra  voluntad  que  esta  vuelta  al  cole  sea  igual  de  positiva  para  todas  y  todos.  La 
Federación Estatal de Lesbianas Gays Transexuales y Bisexuales ha presentado esta semana 
los datos extraídos de una encuesta realizada a una muestra de personas trans entre 16 y 24 
años de todo el territorio español, que revela que casi el 60% sufrió transfobia en el ámbito 
escolar.  Los  datos  al  respecto  contienen  contenidos  en  el  informe  que  adjuntamos,  nos 
obligan a seguir trabajando desde las instituciones y en colaboración con toda la comunidad 
educativa de nuestros municipios para prevenir acoso por el LGTBIfobia y con cualquier otra 
forma de violencia en las aulas. En dicho Informe también apuntan a que la existencia de 
protocolos de acompañamiento para jóvenes trans, lesbianas, gays o bisexuales promueve 
una mayor seguridad ante situaciones de violencia que se pudieran producir. A este respecto 
cabe dar a conocer en nuestro municipio el protocolo de actuación dirigido a menores sobre 
identidad y expresión de género de Castilla La-Mancha, que supuso un avance en la materia, 
logrado por nuestro gobierno regional la pasada legislatura.”

           Seguidamente, se procede a la votación de la urgencia a mano alzada, arrojando el  
siguiente  resultado:  11  votos  a  favor,  que  representa  la  unanimidad  de  los  Sres/as 

39

C
ód

. V
al

id
ac

ió
n:

 6
W

D
SF

93
M

7J
YY

6X
7Y

YA
LM

M
JW

R
5 

| V
er

ifi
ca

ci
ón

: h
ttp

://
he

re
nc

ia
.s

ed
el

ec
tro

ni
ca

.e
s/

 
D

oc
um

en
to

 fi
rm

ad
o 

el
ec

tró
ni

ca
m

en
te

 d
es

de
 la

 p
la

ta
fo

rm
a 

es
Pu

bl
ic

o 
G

es
tio

na
 | 

Pá
gi

na
 3

9 
de

 6
2 



Concejales/as presentes, que cumple el requisito exigido de quorum aplicable, procediendo 
su debate, siguiendo el procedimiento previsto en el artículo 93 y siguientes del ROF.

            La Sra. Concejala D ª  Mª Josefa Sánchez-Rey Úbeda-Contreras procede a la lectura 
del texto de la moción, que literalmente se transcribe:

“De acuerdo con lo previsto en el Reglamento de Organización, Funcionamiento y Régimen 

Jurídico de las Entidades Locales, el Grupo Municipal Socialista de Herencia, propone a la 

consideración del Pleno la siguiente

MOCIÓN 

PARA LA PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA HACIA MENORES LGTBI

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

Como cada curso académico que se inicia, las aulas de los centros educativos de nuestro 

municipio  acogen  la  diversidad  de  las  y  los  jóvenes  que  asisten  a  clase  para  adquirir  

conocimientos  y  continuar  adquiriendo habilidades  para  su futuro profesional.  Además, 

nuestra comunidad educativa es un espacio de aprendizaje de valores y de desarrollo de la 

personalidad.

Por esta razón, entendiendo que las aulas deben ser espacios de encuentro y convivencia, 

donde cada joven pueda desarrollar al  ánimo sus potencialidades, debemos estar alerta 

ante las situaciones de acoso escolar que puedan producirse en el centro educativo.

El Grupo Municipal Socialista nos hacemos eco de las cifras  que arroja el recientemente 

publicado  informe  “jóvenes  trans  en  el  sistema  educativo”  de  la  federación  Estatal  de 

Lesbianas, Gais, Transexuales y Bisexuales, FELGTB. La necesidad de trabajar la diversidad 

afectivo-sexual,  familiar  y  de  género  en  las  aulas  es  una  de  las  conclusiones  de  esta 

investigación,  que revela  que casi  el  60% de las  personas  trans  que  participaron en el 

estudio sufrió transfobia en el ámbito escolar, gran parte tuvo que cambiar de centro y del  

mismo estudio se desprende que es vital para superar situaciones de violencia encontrar 

apoyo entre el profesorado y el alumnado. 

El mencionado informe se suma a otros anteriormente publicados por organizaciones del 

ámbito educativo y  ONG de derechos  humanos  que insisten en la  necesidad de tomar 

medidas  a  nivel  local  siempre con el  objetivo de que nuestros  centros educativos sean 

espacios  seguros  para  todos  y  todas,  independientemente  del  género  e  identidad  del 

alumnado, y que sean espacios de convivencia donde desarrollar la empatía y el respecto 

por los demás. 
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Por esta razón, desde el Grupo Municipal Socialista proponemos lo siguiente:

EL PLENO DEL AYUNTAMIENTO DE HERENCIA ACUERDA: 

I.  Promover una campaña municipal  contra el  acoso escolar por razones de identidad y 

expresión de género y orientación sexual.

II.  Proponer  a  los  centros  de  enseñanza  primaria  y  secundaria  del  municipio  charlas  y 

actividades en las que se promueva el respeto a la diversidad afectivo-sexual, la empatía, la 

convivencia y los derechos humanos”.

El Sr. Portavoz del Grupo Municipal Mixto, D. Jesús Fernández Almoguera, por su 
parte, manifiesta: “El grupo municipal de Ciudadanos de este Ayuntamiento va a votar a favor 
de la moción que presenta el grupo socialista, abundando en una cuestión. En los centros 
educativos  de la  localidad,  al  menos en el  que yo estoy,  ya el  curso pasado se hicieron 
algunas  charlas  en  ese  sentido.  Y sin  querer  ser  pedante  y  abundante,  precisamente  por 
utilizar  la  terminología  trans  cuando  ustedes  hablan  de  todas  y  todos,  hable  también  de 
todes.”

La Sra.  Portavoz del Grupo Municipal  P.P.,  D ª  Cristina Rodríguez de Tembleque 
Serrano de la  Cruz,  por  su  parte,  alega:  “Te hablan  de  todas  esas  situaciones  que  quizá 
nosotros cuando éramos pequeños nos resultaban más raras o se hablaba menos de ellas. 
Ahora sí, ahora las tratan con normalidad y con total aceptación. Así es que por parte del 
grupo municipal popular, les apoyamos”.

La  Sra.  Concejala  de  educación,  D  ª  Mª  Josefa  Sánchez-Rey  Úbeda-Contreras, 
interviene cerrado el turno de intervenciones, para decir:  “El señor Fernández Almoguera y 
yo hemos estado esta tarde en el consejo escolar y no le voy a contestar al lo de todos, todas y 
todes porque si es trans es él, si es trans es ella y somos todos. En general somos todos.  
Muchas gracias al grupo popular. Es verdad que siempre ha sido un tema tabú y ahora lo que 
se exige a los niños es respeto y que lo vean con la mayor naturalidad posible y que este 
colectivo sea cada vez más respetado y no por ser distinto o tener otro tipo de orientación no 
sufra ningún tipo de acoso que ha llegado incluso a un alto número de suicidios.”
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Finalizado el turno de intervenciones, se procede a la votación a mano alzada, arrojando el 
siguiente  resultado:  11  votos  a  favor,  que  representa  la  unanimidad  de  los  Sres/as 
Concejales/as presentes. 

        Por lo que el Pleno por la referida mayoría, ACUERDA: 

PRIMERO.-  Aprobar  la  Moción  presentada  por  el  Grupo  Municipal  PSOE  para  la 
prevención de la violencia hacia menores  LGTBI, tal y como está redactada. 

SEGUNDO.-  Promover  una  campaña  municipal  contra  el  acoso  escolar  por  razones  de 
identidad y expresión de género y orientación sexual.

TERCERO.-  Proponer  a  los  centros  de  enseñanza  primaria  y  secundaria  del  municipio 
charlas y actividades en las que se promueva el respeto a la diversidad afectivo-sexual, la 
empatía, la convivencia y los derechos humanos.

9º).- RUEGOS Y PREGUNTAS.

Se formularon los siguientes ruegos y preguntas:

POR EL SR. CONCEJAL D. JESÚS FERNÁNDEZ ALMOGUERA: 

1º.- PREGUNTA DIRIGIDA A LA CONCEJALA DE CULTURA, D ª INMACULADA 
DÍAZ-FLORES FERNÁNDEZ-MONTES::  “Este portavoz del grupo de Ciudadanos de 
este  Ayuntamiento tiene una serie  de preguntas.  Obviamente las tenía preparadas pero a 
tenor de lo que ustedes han ido comentando mucho tienen que ver. Entonces me dirijo a la  
concejala de Cultura, Inmaculada: Nos ha contado la preparación de la feria pero ha obviado 
algo  que  también  es  interesante,  ¿con  qué  presupuesto  ha  contado  este  año  este 
Ayuntamiento para hacer la Feria del año 2019?

RESPUESTA DE LA SRA. CONCEJALA DE CULTURA, D ª INMACULADA DÍAZ-
FLORES FERNÁNDEZ-MONTES: “He contado con el mismo presupuesto que tuvimos el 
año pasado, el mismo.”

SR. ALCALDE:  “No sé si le hace gracia...”

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA: “No es una cuestión de gracia.”
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SR. ALCALDE: “Como se ríe, imagino...”

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA: “Bueno, claro obviamente... El mismo presupuesto del 
año pasado, que yo al menos no conocía y por eso necesito, si bien usted no lo conoce y lo 
sabe la concejala de Hacienda... También he visto en las resoluciones. Gema no sé si estás 
ejerciendo  de  Concejala  Hacienda  o  se  delegaron  las  funciones  en  el  señor  portavoz. 
Entonces  si  el  señor  portavoz  tiene  a  bien  decirle  a  este  Pleno  a  cuánto  asciende  el 
presupuesto de la Feria de Herencia”.

SRA. DÍAZ-FLORES FERNÁNDEZ-MONTES: “También se puede enterar usted de otra 
forma, igual que se ha enterado de otras cosas.”

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA: “Sí pero vengo a este Pleno a preguntárselo. Usted que 
es la responsable. Los herencianos necesitamos tener conocimiento de cuánto ha dedicado 
este Ayuntamiento a la celebración de la Feria y Fiestas en honor de la Virgen de la Merced.”

SRA. DÍAZ-FLORES FERNÁNDEZ-MONTES:“  Si  quiere  le  contesto  yo.  Cuarenta  y 
siete mil euros.”

SR. ALCALDE: “Efectivamente coincide con el Presupuesto del año anterior.”

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA:  “Muchas gracias Inmaculada. Muchas gracias señor 
Alcalde”.

2º.- PREGUNTAS DIRIGIDAS A LA CONCEJALA DE PERSONAL, D ª Mª JOSEFA 
SÁNCHEZ-REY ÚBEDA-CONTRERAS: “Chefi,  hoy  efectivamente  hemos  tenido  la 
oportunidad de compartir el Consejo Escolar. Desde aquí te doy la enhorabuena porque no lo 
he podido hacer allí en directo al haber sido nombrada representante de la educación en 
valores y la defensa de la igualdad entre hombres y mujeres. Mi reconocimiento y mi apoyo 
en ese sentido y en otros en los que tú quieras. Preguntarte:
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-  ¿Qué ahorro ha supuesto el  nuevo convenio firmado con la  asociación que gestiona la 
escuela de música? En el convenio que aparece en las resoluciones se establece 54.000 euros 
más las cuotas. ¿Qué ahorro ha supuesto con respecto al año anterior?

- ¿Cuánto se recauda por las cuotas de la escuela de música? Este año no porque obviamente 
se encuentra abierto el plazo de inscripción, sigue abierto, pero del ejercicio cerrado anterior. 
¿Qué participantes hay en la escuela de música de pago y no pago? ¿Qué grado de morosidad 
hay?

Y también como concejala de personal, ¿hay personal laboral indefinido en baja superior a 18 
meses que no haya pasado tribunal médico como marca la Ley en este Ayuntamiento? 

Preguntarte  también  por  el  el  porcentaje  de  desempleo porque llevas  también  el  área  de 
empleo, ¿no?  ¿qué  porcentaje de desempleo hay en Herencia? Y  si tienes ese estudio hecho, 
¿qué  huella  supone la  contratación  del  Ayuntamiento  a  través  de  las  bolsas  que  tiene  el 
Ayuntamiento con respecto a ese porcentaje de paro? ¿En qué porcentaje disminuye o ayuda 
a disminuir el paro las bolsas del Ayuntamiento de Herencia? ¿Cuánto se destina con fondos 
propios a contrataciones de esas bolsas? 

Y una pregunta al hilo de la escuela de música porque lo refirió en la Comisión Informativa y 
venía también a cuento y a colación, ¿quien nombra al director de la escuela de música? 
como nos informó que el director es otra persona”.

3º.- PREGUNTAS DIRIGIDAS A LA CONCEJALA DE BIENESTAR SOCIAL, D ª 
CONCEPCIÓN  RODRÍGUEZ-PALANCAS  DÍAZ-PACHECO:  “A Conchi  felicitarla 
por su nombramiento, efectivamente en la Junta de Gobierno que conserva. Pero al hilo de 
eso, en su condición de representante en Consermancha. Quería, por favor hacer posible que 
nos informara qué acciones tiene Consermancha en el corto plazo, obviamente a parte de 
para Herencia, para la mancomunidad. ¿Qué posicionamiento, que capacidad proactiva tiene 
el Ayuntamiento de Herencia en ese sentido? Como concejala de servicios sociales, ¿qué 
línea de ayudas existen ahora mismo a fecha de hoy para las familias desfavorecidas o en 
riesgo de exclusión social particularmente al inicio de este curso escolar? 

También nos ha sorprendido mucho a los herencianos este verano que ahora en época de 
vendimia quizás se ve menos, pero en la parte del verano hemos visto a muchos temporeros, 
¿qué  función  tiene  hoy  la  mesa  del  temporeros?  Cuando  hemos  visto  tantos  rumanos 
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particularmente, de etnia gitana, sin dejar de lado en la época de recolección de la vendimia 
en la que estamos ahora”.

4º.- PREGUNTAS DIRIGIDAS AL SR. PORTAVOZ DEL GRUPO MUNICIPAL PSOE, 
D. JOSÉ MANUEL BOLAÑOS VISO: “Ahora al señor Portavoz y a la sazón ahora mismo 
concejal de Hacienda, ¿con qué plazos están pagando a los proveedores? Como concejal de 
promoción económica, ¿qué oferta de cursos se están dando en ese sentido desde el Centro de 
Formación?  En  tu  faceta  de  seguridad,  de  verdad  que  tenemos  noción  de  la  Junta  de 
Seguridad, pero nos hacen una serie de preguntas los vecinos de Herencia. Hemos visto que 
en algunos momentos se han puesto y en otros momentos no se han puesto, por eso le traigo a 
colación esta pregunta ¿se van a poner los bolardos antiterroristas? ¿Habrá el servicio de 
ambulancias  en  esta  Feria?  En  tu  faceta  de  promoción  económica  ¿en  qué  fase  está  la 
uniformización de los quioscos? Particularmente pregunto por el de la Plaza Cervantes, en 
tanto en cuanto es un lugar de paso y un lugar estratégico para la vida del pueblo. Aquí están 
obligados los adjudicatarios. Pregunto también que no estuve en la Comisión de Patrimonio 
por  motivos  personales.  Mi  pregunta  es:  ¿va  a  limpiar  el  Ayuntamiento  la  estatua  de 
Cervantes? Y algo que ha sido voz populi, con más aciertos o menos aciertos. Puede ser una 
idea original, pero levantó todo tipo de pasiones y también todo tipo de rechazos. El sombraje 
a base de paraguas si se hace que se haga con mayor seguridad, porque amenaza la integridad 
de personas, porque amenazó la integridad de las personas. 

5º.- PREGUNTA DIRIGIDA AL SR. ALCALDE: “Y señor alcalde ¿por qué no está el 
Interventor en el Pleno? ¿Los ruegos me espero al final?

SR. ALCALDE: “Si le parece le van contestando los distintos concejales las preguntas con 
la información.”

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA: “Gracias señor Alcalde.”

SR. ALCALDE:  “Que si me deja terminar antes de agradecerme, con la información que 
obtengan algunas incluso ha pedido comparativas entre unos datos y otros, que imagino que 
si no tienen ahora mismo ese análisis comparativo se lo podrán dar cuando se pueda realizar. 
Les cedo la palabra y van interviniendo los distintos concejales”.
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SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA:  “Gracias.”

SR. ALCALDE:  “Le vuelvo a decir que estoy hablando, que me deje terminar, y ahora da 
las  gracias,  no  me  las  ha  dado  antes  y  me  las  está  dando  ahora.  Me gustaría  habérselo 
escuchado antes las gracias”.

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA:  “Gracias”.

SR. ALCALDE: “Le vuelvo a decir no sé si se está cachondeando, que parece que sí, pero 
no sé con qué ganas y qué humor tiene hoy. Le estoy diciendo que estoy hablando y ahora me 
da las gracias las veces que quiera, pero déjeme que termine. Y ahora cuando terminen los 
concejales hace los ruegos y también nos da las gracias si lo cree oportuno. Gracias señor 
Almoguera.”

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA:  “Gracias señor Alcalde.”

RESPUESTA DE LA SRA. CONCEJALA DE PERSONAL Mª JOSEFA SÁNCHEZ-
REY ÚBEDA-CONTRERAS: “Gracias señor Alcalde. Por alusiones y sabiendo que tengo 
hambre porque veo que no tienes prisa por irte tú, hijo mío. Te voy a ir contestando lo que 
pueda porque de todo no tengo datos. En la escuela de música no te podemos hablar de un 
beneficio  en  sí.  En  el  convenio  está  la  gestión  hecha.  Es  un  servicio  que  ponemos  a 
disposición del pueblo. Con esos cincuenta y cuatro mil euros, más las matrículas, nosotros 
estamos pasamos la gestión a la Asociación Gabriel Molina Prados y ellos gestionan tanto las 
matrículas como el mantenimiento del espacio. ¿En qué salimos ganando? En que se amplía 
en las horas de instrumentos, se amplían el número de instrumentos y se amplía el número de 
matrículas, ofreciendo más servicios a la gente que se quiera apuntar a la Escuela de Música. 
En cuanto al desempleo, tengo una buena noticia porque pasamos del 35% en los últimos tres 
meses al 28% actual en Herencia. Las bolsas de trabajo, como has visto, estamos sacando 
nuevas. La partida, también le puede preguntar al Interventor y está a tu disposición, se llama 
bolsa de empleo local. De ahí sacamos las contrataciones eventualmente para los que nos van 
haciendo falta. Tenemos  bolsas de limpieza viaria, bolsas de mantenimiento, de la barredora, 
de jardinería o de administrativo o las que vaya demandando el Ayuntamiento puntualmente. 
La otra cosa que ha preguntado sobre si la baja es superior a 18 meses sin tribunal médico.  
Me parece que tenemos dos trabajadoras porque es un médico de cabecera el que le sigue 
firmando los partes y no estoy muy segura de esto, por favor que conste en acta que no estoy 
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muy segura de si sigue en la baja más de 18 meses. Me estoy aventurando a contestarte a 
todo. Creo que si el médico de cabecera no firma el parte oportuno para que pase el tribunal 
médico,  ella  sigue de baja  por… me parece que por depresión la  chica ésta,  que no me 
acuerdo del nombre”.

SR.  FERNÁNDEZ  ALMOGUERA:  “Chefi  no  he  sacado  a  colación  nombres  o  sea 
obviamente yo hablaba de lo genérico.”

SRA. SÁNCHEZ-REY:  “Nada más he intentado contestarte a todos pero que aún así, me 
tienes  a  tu  disposición  cualquier  día  y  todo  lo  que  quieras  preguntarme  con  más 
documentación y más información te lo paso.”

. . . . . . . .

SR. ALCALDE: “Le pasó la palabra a Concepción”.

RESPUESTA  DE  LA  SRA.  CONCEJALA  D  ª  CONCEPCIÓN  RODRÍGUEZ-
PALANCAS DÍAZ-PACHECO:  “Lo de  Comsermancha,  por  circunstancias  de  Ferias  y 
vacaciones y todo, solo llevamos un Pleno. Sí que hay algún proyecto ya hablado, visitas o 
reuniones  con  las  empresas  para  mejoras  bastante  importantes.  Pero  de  momento,  como 
puede usted comprender,  no se ha llegado todavía a hacer un poco público hasta que no 
empecemos a reunirnos más. Lo de las ayudas de los desfavorecidos pues sabe que se hace 
con Informes Personales, dependiendo de cada familia o cada particular, tiene unas ayudas u 
otras. No sé si se refiere a eso o a alguien en concreto”.

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA:  “Saber si se gestiona de un lado a través de fondos 
que efectivamente vengan de la Junta, y si además hay una partida específica que no sea la 
que hay para ONGs de carácter benéfico dedicado a esa cuestión en los Presupuestos del 
Ayuntamiento, a eso me refiero”.
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SRA. RODRÍGUEZ-PALANCAS: “Hay una partida del Presupuesto del Ayuntamiento y 
luego existe ayudas que recibimos. Lo del curso escolar es algo similar a Comsermancha. 
Como saben,  hemos  empezado  hace  una  semana.  Los  técnicos  se  están  reuniendo  junto 
conmigo y con los colegios y estamos empezando a valorar. Y lo de los temporeros no sé a 
qué se refería”.

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA: “Simplemente aquí, en este Ayuntamiento, desde hace 
más de quince o dieciséis años, la mesa del temporero ha sido un proyecto dado a nivel 
provincial  como  ejemplar.  Indistintamente  que  las  leyes  y  la  contratación  hayan  ido 
cambiando  y  hayan  ido  modulando,  siempre  han  quedado  flecos  y  el  Ayuntamiento  de 
Herencia a través de sus Servicios Sociales ha gestionado estas cuestiones. Mi pregunta era
que si Servicios Sociales se han reunido con las partes interesadas en este sentido como con 
los  propietarios  donde  viven  estas  personas  en  condiciones  infrahumanas,  en  viviendas 
patera… así como posibles empleadores”.

SRA.  RODRÍGUEZ-PALANCAS:  “Cuando  ha  habido  algún  caso  específico  de  mal 
comportamiento o situaciones inadecuadas, pues sí que los Servicios Sociales han estado ahí 
donde  tenían  que  estar,  tratándolo  como  tienen.  Que  me  entiende,  no  sé  si  va 
exactamente.......”.

. . . . . . . .

RESPUESTA DEL SR. CONCEJAL D. JOSÉ MANUEL BOLAÑOS VISO:  “En mi 
faceta de sustituto de la Concejala de Hacienda, a la cual felicito por su maternidad desde esta 
posición, les quería informar que en este Ayuntamiento se publican los Presupuestos desde el 
año 2015. Están a su disposición en la página web, está publicado y ahí se pueden consultar 
lo que se destina a la feria, lo que se destina a personal, a servicios sociales, a cultura...Ya 
digo,  se  publica  en  la  página  web,  se  puede  descargar  es  un  pdf  con el  teléfono  móvil 
también. Se puede descargar fácilmente, accesible, y se hace desde el año 2015 para que toda 
persona  que  quiera  tener  algún  dato,  alguna  información  relacionada  con  una  partida 
presupuestaria  concreta  lo  pueda hacer.  No hace  falta  ser  concejal  de un  grupo político. 
Pensamos que era  una buena gestión la  de dar  transparencia  al  dinero que gestiona este 
Ayuntamiento.  Y por  eso  desde  el  año  2015  lo  publicamos  en  lo  que  se  refiere  a  los 
documentos básicos relacionados con los ingresos, los gastos y el resumen del Presupuesto. 
El kilovatio alumno de la escuela de música no lo tenemos calculado, eso nos falta pero lo 
que es el convenio también lo vamos a publicar. Tenemos un apartado de transparencia en la 
página web y desde ese punto de vista, en lo que en lo que se refiere a la gestión de la Escuela 
de Música sobre la que usted ha podido en un momento determinado hacer las consultas. No 
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sé si las ha hecho o no pero las podía hacer antes del Pleno. Y aquí en este Pleno, sin duda 
también, están a su disposición a través de ese convenio y lo va a estar a disposición de todo 
el que quiera consultarlo. El paro en la localidad en el mes de agosto es de 274 hombres y 
535  mujeres  en  este  momento,  809  personas,  cifra  que  consideramos  que  se  puede  aún 
reducir más, y que desde el Ayuntamiento de manera activa trabajamos para ello. Con esa 
partida  presupuestaria  que  usted  hacía  alusión  del  Plan  de  Empleo  que
este Ayuntamiento presupuesta anualmente, precisamente para cubrir necesidades concretas 
locales y para abordar ese Plan de Empleo Local que venimos desarrollando desde el año 
2015. La oferta de cursos relacionadas con el Centro de Formación es muy variada pero se 
trabaja desde el Consejo Local de Empresas. Este Consejo Local de Empresas se reunió el 
pasado martes y en este momento está abordando la oferta formativa de cara al año 2020. Lo 
que quiere decir que en cuanto esté a disposición se publicará para que puedan acceder los 
vecinos  en  general.  Creo  que  ha  preguntado  también  en  mi  faceta  de  Concejal  de 
Seguridad…”

SR.  FERNÁNDEZ ALMOGUERA:  “El  tema  de  seguridad  es  el  tema  de  los  bolardos 
antiterroristas y por el tema de las  ambulancias, ha dicho el señor alcalde, había entendido 
que  solamente  habían  existido  dos  fuerzas  de  seguridad,  pero  no  sé  si  había  algún  el 
representante de Cruz Roja o quien competa en ese caso...”.

SR.  BOLAÑOS VISO:  “Los  bloques  antiterroristas  se  van a  instalar  de  nuevo.  Fue  un 
acuerdo y consejo de la Junta de Seguridad Local. No lo hemos querido resaltar en la nota de 
prensa porque consideramos que es una acción que se viene desarrollando por prescripción, 
básicamente por prescripción técnica, no a capricho ni ni mucho menos de este equipo de 
gobierno sino por recomendación técnica de los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del Estado 
desde la Subdelegación del Gobierno. En lo que se refiere a la homogenización del quiosco 
no lo sé a qué se refiere, qué quiere saber...

SR.  FERNÁNDEZ ALMOGUERA:  “Simplemente  que  hay  un  quiosco  en  la  Plaza  de 
Cervantes...”

SR. BOLAÑOS VISO: “Nos hemos dado cuenta”.
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SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA:  “El resto de ciudadanos también se han dado cuenta 
de hasta ese quiosco en la Plaza de Cervantes y no parecía demasiado lógico que la estética 
de  ese  quiosco  siguiera  como  hasta  ahora.  Entonces  mi  pregunta  venía  a  tenor  de  la 
uniformización en todos los quioscos que puede haber en Herencia y de manera particular ése 
que está en un sitio tan visible de la localidad.”

SR. BOLAÑOS VISO:  “Efectivamente en esa cuestión está trabajando el Consejo Local de 
Patrimonio. Los quioscos no es  uno igual, sino que son tres. Ya están adquiridos de una etapa 
anterior de la legislatura pasada, hace un año. Falta montarlos en cada una de sus ubicaciones 
y no están terminados. En el momento que se termine pues las valoraciones sobre la estética 
seguramente  que  serán  variadas  y  conformes  a  los  gustos  de  cada  uno.  Pero  el  quiosco 
recientemente sufrirá una nueva transformación porque mientras que no terminasemos las 
obras completas, tanto de la Travesía como de la Plaza de España, no queríamos terminarlo. 
En relación a la limpieza de Cervantes. Además, éste estará sujeto, ahora que se ve, porque 
antes yo creo que no sabíamos que estaba ahí Cervantes. Está sujeto a su limpieza igual que 
otros espacios de la localidad para que se puedan disfrutar y que se puedan visitar”.

SR. ALCALDE:  “Una aclaración que no ha salido es que el  Director de la Escuela de 
Música  lo  nombra  la  Asociación  que  gestiona  la  misma,  la  Asociación  Gabriel  Molina 
Prados. Y además, como decía anteriormente pues el número de matrículas va en aumento, 
aparte de contemplar siempre el aspecto económico, es verdad que siempre hay que buscar un 
equilibrio, también con la calidad de la enseñanza que se imparte. Ahora mismo el grado de 
satisfacción de los usuarios de la Escuela de Música es mucho mayor que el que había antes 
porque imaginamos y es evidente y de las reuniones con el Director, así nos lo ha trasladado 
que las condiciones en las que se dan las clases, tanto el aumento del número de disciplinas 
pues  así  lo  avalan  y  así  lo  demuestran.  Por  otro  lado,  también  a  la  pregunta  del  señor 
Almoguera de por qué no está aquí el Interventor, informar que el Interventor se convoca al 
Pleno como se convoca a todos los concejales, pero que no es imprescindible su presencia 
como podemos ver que tampoco es imprescindible la presencia de todos los concejales para 
que el pleno tenga la validez que tiene que tener. Por tanto, el Pleno sigue siendo válido como 
son  todos  los  anteriores,  no  siendo   imprescindible  la  figura  del  señor  Interventor.”

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA:  “No me ha contestado  a una cuestión, no sé si por 
olvido o porque lo ha obviado intencionadamente. Es el asunto que le comentaba sobre los 
paraguas en la localidad. No era otra cuestión, pueden ser más del agrado de quien sea o 
quien no sea, pero sí que es verdad que por los motivos que sean los agarres o la seguridad en 
los enganches de los mismos han estado a punto de ocasionar accidentes a los viandantes. Mi 
pregunta es  que si se va a seguir haciendo eso en un futuro que se haga con más seguridad.”
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

SR. BOLAÑOS VISO:  “Se va a seguir haciendo en calles que permitan su instalación, me 
explico, porque la Plaza es un espacio abierto que está en pruebas en lo que se refiere a la 
instalación de nuevos elementos después de su remodelación. Hemos pasado de tener una 
Plaza  agobiada  a  tener  una  una  Plaza  abierta  en  la  que  ya  de  forma  tradicional,  con 
anterioridad a este momento todos sabíamos que el aire es una circunstancia que se pone de 
relieve y de forma muy acentuada en determinados momentos. Los cuatro monolitos que 
hemos instalado son para llevar a cabo un toldaje en una etapa posterior, pero un tonelaje de 
unas características distintas a los que hemos instalado en este momento. Si se ha dado cuenta 
de eso que hemos puesto en este momento son los mismos que había instalados en la feria del 
año pasado entre la antigua fuente y la fachada del Casino y de la farmacia. Es decir, hemos 
aprovechado para  conseguir  algo  de  sombra  en  ese  espacio  a  la  vez  que  instalamos  los 
paraguas,  sin  la  suerte  de  que  pudiesen  permanecer  porque  las  corrientes  de  aire  no  lo 
permiten. Pero lo vamos a instalar en la calle Lope de Vega.” 

SR.  FERNÁNDEZ ALMOGUERA:  “Ante  las  respuestas  ruego  al  señor  Alcalde  y  de 
manera  encarecida,  no  por  capricho mío,  sino por  prescripción  de  lo  que dice  la  señora 
Secretaria, que haga cumplir la Ley en cuanto a la asistencia del Interventor a los Plenos, 
como así constó en acta en sesión anterior”.

SR. ALCALDE:  “Se está cumpliendo la Ley, no sufra.”

RUEGOS  QUE  FORMULA  EL  SR.  CONCEJAL  D.  JESÚS  FERNÁNDEZ 
ALMOGUERA: “Ruego que los servicios técnicos estudien la iluminación del camino de 
San Cristóbal hasta la Ermita, ya que tiene un tráfico de viandantes importante cuando está 
cayendo el sol o incluso cuando es de noche y sin llevar los equipos de reflectación, puedes 
atropellar a cualquier persona. Le digo al menos iluminación por si el equipo de gobierno va 
a hacer otro tipo de intervención en esa zona del municipio que tiene tanta concurrencia de 
personas. Por eso, ruego la iluminación de ese entorno. Ruego que se creen aparcamientos 
disuasorios, no tengo inconveniente en otro momento de hablar con quien proceda sobre esta 
propuesta. Es por eso que ruego que se acepte esta propuesta o que se tenga en consideración. 
Ruego que se tenga en cuenta la  propuesta  de crear  un aparcamiento  en la  calle  Iglesia 
número  17,  en  donde  hay  un  solar  con  unas  dimensiones  en  torno  a  los  1.600  metros 
cuadrados,  en  donde  este  portavoz  y  este  grupo  tiene  un  estudio  sobre  lo  que  costaría 
adecentar eso y se establecieron en algún momento conversaciones con el propietario de ese 
entorno. Pongo a disposición ese contacto y esa gestión por si fuera pertinente. Y ruego, a 
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tenor de la última intervención del Portavoz de Hacienda, que se informe a las personas a 
través de otro medio que no sea estrictamente el de los medios digitales. Porque usted es 
parte  de  la  premisa,  me  parece  correcto  y  apoyo  esa  manera  de  gestionar  de  manera 
transparente, que se publiquen los Presupuestos y cuantos documentos estime conveniente 
este Ayuntamiento, pero no todas las personas acceden a los medios digitales.  Y por tanto, se 
trae a este  Pleno,  en este  apartado de preguntas el  que se informe no solamente para el 
conocimiento de este portavoz sino para el conocimiento de otros ciudadanos que no puedan 
acceder a través de los medios digitales”.         

                                  

RESPUESTA DEL SR. CONCEJAL D. JOSÉ MANUEL BOLAÑOS VISO:  “La primera 
pregunta era del alumbrado del camino del cementerio me ha dicho. Usted ha sido Alcalde, 
usted  conoce  la  normativa  urbanística  y  en  su  etapa  como  Alcalde  pudo  poner  ahí 
alumbrado”.

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA: “Yo no puse. Usted estaba también”. 

SR. BOLAÑOS VISO: “Sabe que en la medida en que se dota de servicio de las parcelas, 
urbanísticamente adquieren su condición de solar. Creo que ya ha quedado contestado a la 
pregunta,  ¿no?  En  el  camino  del  cementerio  algunas  parcelas  tienen  agua  pero  en  este 
Ayuntamiento  no  consta  que  se  les  otorgara  autorización  para  su  acometida.  Si  ahora  le 
damos alumbrado y a lo mejor alguna también tiene desagüe, le estamos dando la condición 
legal de solar, y eso lo sabe. Me está instando a que en determinadas parcelas, no todas se lo 
reconozco, en la medida en que nos alejamos del casco urbano es más complicado que la 
parcela adquiera su condición de solar. Esto es una advertencia que no se la hago yo, que nos 
la hacen los servicios técnicos y jurídicos de las Administraciones Públicas y que tenemos 
que  tener  muchísimo  cuidado  porque  una  vez  que  adquieren  la  condición  de  solar,  las 
condiciones  urbanísticas  para  sus  propietarios  cambian.  Me  asombra  que  me  haga  esa 
petición. Me asombra mucho.

La calle Iglesia número 17 es una de las parcelas que hemos valorado arrendar del mismo 
modo que la de la travesía de Concepción, pero en el estudio que usted hizo para que se 
arrendara esa parcela nos encontramos con un inconveniente y es que tiene un vuelo a la 
entrada, y por lo tanto, impide la entrada y salida de determinados vehículos con determinada 
altura. Lo hemos tenido en cuenta. Le agradezco su sugerencia pero nos hemos ido a parcelas 
que nos permitan llevar a cabo ese aparcamiento disuasorio del que usted hablaba de una 
forma mucho más económica. 
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

Nosotros no tenemos ningún inconveniente desde el equipo de gobierno para las personas que 
vengan al Ayuntamiento y no tengan la posibilidad de acceder a través de medios digitales al 
Presupuesto, de facilitarle una copia. Pensamos que es poco rentable, poco útil de alguna 
forma, repartir un Presupuesto a través de los domicilios, que básicamente creo que es lo que 
me está pidiendo para que la información llegue a casa de los vecinos. Por una cuestión de 
economía a aquellas personas que estén interesadas en tener el Presupuesto, nosotros a través 
de los conserjes del Ayuntamiento o cualquier departamento, invitamos a estas personas que 
tengan interés en el Presupuesto, para poder descargar con creo que son dos clics de ratón 
sino como mucho tres, el Presupuesto desde el año 2015 al 2019 y se lo puedan llevar a casa, 
se lo imprimimos, por una cuestión racional de economía de papel seguramente. En cualquier 
caso, tomo nota de su sugerencia que considero que es buena. Desde el punto de vista que, en 
la  aprobación  de  los  siguientes  Presupuestos,  la  nota  de  prensa  que  llevemos  a  cabo  la 
repartiremos por todos las casas de este municipio, por todos los domicilios, informando del 
Presupuesto  que  hemos  aprobado.  Así,  el  Presupuesto  del  año  2020  llegue  a  todos  los 
domicilios resumido, y una vez aprobado en este Pleno”.

. . . . . . . 

POR  LA SRA.  CONCEJALA D  ª  CRISTINA  RODRÍGUEZ  DE  TEMBLEQUE 
SERRANO DE LA CRUZ: “La obra que  iba  a  ir  desde la  carretera  de Villafranca  al 
polígono, ya que tenemos pagado un proyecto que fueron de once mil euros hace dos años 
entonces ya ha pasado tiempo... “.

SR. ALCALDE: “En la reunión que ayer tuve con Casto le trasladamos este proyecto para 
que la Junta lo tome en consideración y pueda por un lado visibilizar el trazado y luego poder  
meterlo si lo considera oportuno en los nuevos planes de carreteras que tiene que elaborar. 
Lógicamente para cualquier presupuesto se necesita una financiación a no ser que lo tenga 
que hacer el Ayuntamiento, por lo cual posiblemente tuviera que ir a alguna operación de 
tesorería a largo plazo. Pero si encontramos otras fuentes de financiación que no sean las 
municipales, pues en ese trabajo está este equipo de gobierno”.

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “Casualmente lo hablaron ayer, ¿no? 

SR. ALCALDE:  “Casualmente no, si tiene duda coge lo llamo y lo pregunta. Si quiere le 
mando una foto de la reunión”.
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SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “Que no hay ninguna duda, que casualmente….”.

SR. ALCALDE: “Pero como usa esa terminología que casualmente, pues ya le digo que si 
tiene alguna duda incluso puede preguntarle, no tiene ningún problema”.

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “Muy bien. En los Planes de Empleo de la Junta, 
¿para cuando llegan a Herencia?

SR. ALCALDE: “Cuando saquen las bases llegarán a Herencia, llegarán a Alcázar y llegarán 
a  Villafranca,  cuando   le  lleguen  a  Alcalá  de  Henares  y  cuando  lleguen  a  Toledo. 
Lógicamente, la Junta está trabajando después de formar el gobierno.  En las diversas líneas 
de estrategia de todas las Consejerías están en fase de preparación de los pliegos para que 
antes, yo creo que  de fin de año, pueda estar el Plan de Empleo a disposición de todos los 
Ayuntamientos. En Herencia vendrá lo mismo que llega a todas las localidades vecinas, pero 
lógicamente desde las Consejerías, si usted sigue la actualidad del Gobierno regional, están 
ahora avanzando las líneas de trabajo después de formar los distintos equipos para poder estar 
en marcha. El gobierno está arrancando. Según declaraciones de la Consejera, posiblemente 
antes de que acabe el año ya estarán las bases a disposición de los Ayuntamientos para que 
puedan, lógicamente, acogerse todos los usuarios”.

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “A nosotros nos llama la atención que estamos en 
las fechas en las que estamos y que todavía no haya existido un Plan de Empleo de la Junta  
de Comunidades.  Entonces por eso era la pregunta”.
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

SR. ALCALDE:  “Lógicamente la Junta de Comunidades se encuentran trabajando, están 
arrancando los  distintos  equipos  de gobierno.  Es  como si  usted  ahora le  pregunta  a  este 
equipo de gobierno por el estado de una medida que lleva en su programa electoral y le tengo 
que decir que lógicamente a lo largo de estos cuatro años iremos desarrollando a poco a poco 
todas las medidas. Esto no es un pendrive que se carga en el ordenador  automáticamente se 
cargan todas las acciones del gobierno. ¡Lógicamente en la medida de las posibilidades de 
cada ,en este caso Consejería, y hablo por parte del gobierno regional pues se pondrán en 
marcha una vez que sean formados los distintos equipos. Ya está con los nombramientos que 
se han producido y los equipos funcionando, y según declaraciones de la Consejera se lo digo 
que están a mi disposición y también a la suya no sé si las ha consultado o no cuando viene 
aquí con esta pregunta pues seguramente a finales de año ya se encuentra a disposición de 
todos”.

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “Bien, pero vuelvo a repetir, quiero decir que el 
equipo de gobierno de la Junta no ha aparecido ahora en estos últimos meses, que lleva ya 
otra  legislatura  trabajando  y  aquí  no  ha  venido  ningún  Plan  de  Empleo  por  parte  de  la 
Junta…”.

SR. ALCALDE: “Ya le digo que están desarrollando, lógicamente, las bases para ese Plan de 
Empleo después de estar formando. Entiendo que usa usted un ventajismo cuando lo podía 
preguntar también incluso en el Pleno anterior porque la intención que veo es la misma. Ya le 
digo  que  según las  declaraciones,  las  notas  de  prensa  y  las  informaciones  que  desde  la 
Consejería de Patricia se están trasladando es que a finales de año sí que estaría su Plan de 
Empleo. Todos queremos que cuanto antes estén a disposición de los vecinos de Herencia y a 
disposición  de  toda  la  región  porque  creemos  que  el  desarrollo  de  la  región  es  muy 
importante. Nos vamos a alegrar y lo vamos a celebrar.”

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE:  “¿Cuando se van a producir la limpieza de los 
imbornales de las calles de Herencia? Lo decimos porque hemos observado con estas últimas 
lluvias, y no ha sido una crítica por parte de la oposición porque entendemos que cuando hay 
lluvias torrenciales pues se puede prever que ocurra lo que ha ocurrido en Herencia, pero sí es 
cierto, que hemos visto que hay invernales que están completamente atascados. Es decir, de 
papelillos,  de  bolsas,  de  incluso  de  animales  muertos.  Ha  sido  un  verdadero  caos  en 
determinadas  zonas  donde  se  ha  almacenado  el  agua.  Gracias  a  que  no  ha  habido  más 
acumulación pero había zonas donde había verdaderas lagunas no por el exceso de agua. El 
problema era que estos invernales estaban completamente atascados” .
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RESPUESTA DEL SR. CONCEJAL DE OBRAS, D. FRANCISCO JOSÉ GALLEGO 
DE LA SACRISTANA DÍAZ-FLORES:  “No sé si  sabrá que habrá 1.300 imbornales. 
Entonces empieza usted a limpiar uno por uno y cuando llegue al  último, siempre habrá 
suciedad. Los atascos que se han producido ha sido porque al llover tanto las hojas y demás 
se van acumulando y se van arrastrando y se tapan los canales. De todas maneras, tengo aquí 
el listado de todos los meses que me pasan  de la limpieza que se va haciendo de todos los 
imbornales. O sea, que en es aspecto, estamos tranquilos porque se están limpiando.”

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE:  “Bueno pues ya le digo yo que tranquilos no 
deben de estar porque da la casualidad que yo vivo en la zona centro y en la zona centro no 
deben de limpiar ninguno. En el colegio de las monjas el otro día hubo una acumulación en 
uno en uno de ellos de agua, pero bestial. y eso no venía, quiero decir, de las lluvias ni de las  
hojas, porque allí no hay árboles ni nada de eso. Yo tengo el paso por allí y es terrible los 
meses que llevan en esa situación. Es más, el que hay enfrente de mi casa en la plazoleta,  
enfrente de la tienda de Ramón y Use. Nosotros tenemos conocimiento que la empresa está 
obligada como mínimo a dar un repaso dos veces al año, o sea cada seis meses, para dar un 
repaso a los imbornales. Voy  hablar de la zona centro, como dicen que repasan los mil y pico 
que hay en todo el  pueblo y tal,  voy a hablar de la zona centro.  Algunos se deberían de 
repasar  de  vez  en  cuando.  Es  angustioso  en  pleno  verano  cuando  no  llueve  el  olor  tan 
tremendo que hay por algunos de ellos y solamente hay que asomarse para saber que eso está 
muy sucio.”

SR. GALLEGO DE LA SACRISTANA: “Evidentemente si no llueve no se llena de agua. 
Para que no vuelva, tiene que tener agua”.

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “Hay que limpiarlas, claro”.

SR. GALLEGO DE LA SACRISTANA: “Entonces, ¿qué hacemos? ¿Solamente hacemos 
la zona centro?.

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “No, yo he puesto el ejemplo del centro”.

SR. GALLEGO DE LA SACRISTANA:  “Nosotros nos quejamos de lo que vemos en el 
centro, pero es que estamos todo el pueblo y ya le digo que hay 1.300. Se van limpiando,  
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

tengo aquí  el  listado desde  que  yo  estoy  aquí  de  todos  los  meses  que me van pasando. 
Entonces cuando empiezan a limpiar el primero, cuando llegan a los 500, el primero ya está 
sucio otra vez, ¿por qué? Porque gracias a Dios tenemos mucha arboleda y tenemos mucho 
movimiento.  Entonces  es  normal  que  algunos  estén  sucios.  Es  normal  que  cayendo  una 
tromba de agua, estando sin llover tantísimo tiempo, los tejados acumulan suciedad y bajan. 
Es normal que se atasque en algunos. Yo creo que no se ha inundado nada y mira que cayó 
agua en poco tiempo. O sea, que yo creo que en esto, estamos un poquito tranquilos”.

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “Como consejo le digo que repase esa zona que 
yo le digo porque eso no se ha limpiado ni en uno, ni en dos, ni en tres, ni en seis, ni en siete  
meses.”

SR. GALLEGO DE LA SACRISTANA: “La relación que yo tengo de éstos es que se van 
limpiando.”

SR. ALCALDE:  “De todas formas si se me permite un consejo, si usted detecta que hay 
alguno  atascado  con ponerlo  en  conocimiento  de  los  servicios  técnicos,  solucionamos  el 
problema inmediatamente. No aguarde a venir al Pleno a decirlo. Si usted ha detectado que el 
sumidero de al lado de su casa está lodado y que por ahí huele se lo dice al concejal o hace un 
escrito como hacen otros vecinos y vamos y se desatasca inmediatamente en el plazo más 
corto posible. No se espere a septiembre para decirlo, como consejo. ¿Alguna pregunta más?”

PREGUNTA  DE  LA  SRA.  CONCEJALA  D  ª  CRISTINA  RODRÍGUEZ  DE 
TEMBLEQUE SERRANO DE LA CRUZ:  “Sí,  la Junta de Comunidades ha entregado 
60.000 euros para la expropiación de los terrenos de la travesía CR-1341 y hemos visto aquí 
que el gasto han sido 50.275 euros. ¿Con el dinero sobrante qué ocurre? ¿se queda en las 
arcas municipales o se devuelve? Le pregunto ésto y luego igual me surge alguna más. Ésa es 
la pregunta y voy una por una, si no le molesta, y me han permitido al principio hacerlo así. 
Yo prefiero hacerlo de una en una.”

RESPUESTA DEL SR. CONCEJAL D. JOSÉ MANUEL BOLAÑOS VISO: “Se refiere a 
la cuantía que aparece en el informe. Es un informe de pago por expropiaciones, no significa 
que esa sea la cuantía que nos ha dado la Diputación para llevar a cabo las expropiaciones. En 
los 60.000 euros están justificadas las expropiaciones y otros trabajos que se han llevado a 
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cabo como por ejemplo de delimitación de parcelas, reparcelaciones, hasta el importe de los 
60.000 euros. No tienen que aparecer en este informe porque no son cuestión de este informe. 
La cuantía que resta, o inlcuso más, se dedicó a los informes técnicos, a las reparcelaciones y 
a las mediciones topográficas para llevar a cabo estas expropiaciones. Está en los expedientes 
de este Ayuntamiento y se puede consultar a Secretaría o Intervención en el momento que 
usted considere.”

SRA.  RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE:  “Las  expropiaciones  que  se  llevaron  a  cabo, 
¿fueron cuantificadas en tanto en cuanto a los metros que se expropiaba, calidades o tipos de 
suelo?  También sé que a algunas de las personas se les entregaron terrenos en propiedades 
determinadas  del  polígono,  ¿eso  está  cuantificado  y  viene  reflejado en  algún  sitio?  ¿nos 
pueden decir exactamente a qué cantidad ha ascendido?”. 

SR. BOLAÑOS VISO:  “Sí, claro. Han sido permutas que se han llevado a cabo con los 
propietarios. El acuerdo ha sido el que los propietarios en un momento determinado han visto 
con mayor preferencia. En unos casos hemos abonado el dinero y en otros casos hemos hecho 
reservas de suelo o sustitución de estas parcelas vía contrato o convenio urbanístico con ellos, 
para  cambiar  esos  terrenos  y  que  el  Ayuntamiento  no  tuviese  que  pagar  ese  dinero  por 
parcelas que son propiedad municipal.”

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE:  “¿Y está cuantificado el valor de ese dinero de 
esas propiedades para la entrega a estas personas?”.

SR. BOLAÑOS VISO:  “Por supuesto, vía convenio se establecen todas y cada una de las 
condiciones de permuta de la parcela.”

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “A nivel dinero, si equivalían a 50.275 euros lo 
que se pagó a nivel suelo cuantificado, ¿de cuánto dinero se deshizo el Ayuntamiento de 
Herencia para esto?”.

SR. BOLAÑOS VISO:  “Les voy a recomendar porque no quiero decirle una cantidad que 
luego  no  sea.  Está  hablando  de  muchas  parcelas,  de  muchas  condiciones  distintas,  que 
consulte con los Servicios Técnicos y Secretaría, que están a su disposición absoluta para que 
le  expliquen  cada  una  de  las  parcelas,  cada  uno  de  los  expedientes,  cada  una  de  las 
referencias catastrales, y cómo han quedado cada una de las parcelas porque podría hablarle 
una  por  una  y  seguramente  equivocarme.  La  variedad  ha  sido  amplia.  Son  muchas  las 
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A Y U N T A M I E N T O  D E  H E R E N C I A

(CIUDAD REAL)

LOPE DE VEGA, 31 COD. POSTAL 13640    TELFS. 926 - 57 13 57 - 57 10 02 - FAX: 57 10 19        E-MAIL: secretaria@herencia.es

parcelas que han sido afectadas por el trazado y en unos casos hemos adoptado el criterio de 
la compra directa y en otros casos pues hemos ido al modelo de permuta u otros modelos que 
han preferido sus propietarios.”

SRA.  RODRÍGUEZ  DE  TEMBLEQUE:  “Quería  saber  en  exclusiva  si  lo  tenía 
cuantificado y de memoria. Voy a dar los ruegos que se los voy a realizar al señor Fernández 
Almoguera. Pues le digo, ruego que no se baje ninguna aplicación que tenga que ver con los 
Presupuestos del Ayuntamiento de Herencia porque ya le digo yo desde aquí que es muy 
difícil que las partidas presupuestarias que vienen indicadas coincidan con luego el dinero 
real que se gasta. Quizá, en la partida que estaba hablando de las Ferias si coincida pero es un 
caso excepcional. Entonces, le digo que lo evite y que si se tiene que bajar algo que se baje la 
Cuenta General pero no haga caso de los Presupuestos.”

SR. ALCALDE:  “Señora Rodríguez de Tembleque y Señor Almoguera,  los ruegos van 
dirigidos al equipo de gobierno.  Son destinados a fiscalizar la labor del equipo de gobierno, 
entonces para terminar con este paripé y con este dúo Pimpinela, que imagino traen como la 
vez anterior. Este ruego es nulo, por lo tanto, por no seguir haciendo aquí una obra de teatro, 
una vis cómica, pues el siguiente ruego si es para el señor Almoguera se lo puede ahorrar 
directamente y damos por terminada la sesión. Si hay un ruego para el equipo de gobierno, 
por supuesto puede hacerlo.”

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “Bueno pues si usted me dice que por Ley yo no 
puedo hacer ningún ruego a algún concejal que este aquí.” 

SR. ALCALDE:  “Yo le digo que según el Reglamento del Pleno tienen que ir dirigidos al 
equipo de gobierno. Si quieren ustedes quedar a tomar un café, quedan y hablan”.

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE: “Si no son preguntas, son ruegos, y por eso digo 
que si está estipulado que los ruegos no se pueden hacer a alguno de los concejales, bien, que 
me lo aclaren. Yo me ajusto a la Ley, no hay ningún problema”.

SR. ALCALDE:  “Si se ajusta a la Ley, no sé si necesita hablar con alguien más porque no 
tiene gente en su grupo y necesita hablar con el señor Almoguera...”.
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SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE:  “No hay ningún problema. Aquí quien gana es 
David Bisbal.”

SR. ALCALDE:  “No,  si  esto no es  cuestión  de quién  gane o de quien  pierde.  Es  una 
cuestión de legalidad y por esa razón señora Rodríguez de Tembleque le digo que usted 
rompe la legalidad. Aprovecha al final del Pleno para hacer aquí un teatro como suele hacer. 
Al final si en un Pleno si no hace un teatro o un monólogo no se queda tranquila. Entonces no 
sé si tiene otro ruego al equipo de gobierno, que es al que se le tienen que dirigir. Si ahora 
quiere hablar con Almoguera sobre las medidas que hay que adoptar se van a tomar ustedes 
una caña o le invito a que lo hagan en la Feria que va a empezar mañana.”

SR. BOLAÑOS VISO:  “Por alusiones, lo de lo que acaba de decir de David Bisbal, no sé si 
se refiere a algunos de los concejales del grupo de gobierno o es una indirecta. Me gustaría 
que lo aclarara en la medida de las posibilidades porque esto es un espacio muy serio.”

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE:  “Nada. Aquí hablamos de dúos Pimpinela y de 
David Bisbal. Es muy serio, con la seriedad que se me da, respondo.”

SR. BOLAÑOS VISO:  “Lo del dúo Pimpinela, el Señor Alcalde se lo decía porque le estaba 
haciendo preguntas a una persona que no le tiene que hacer preguntas. Según el Reglamento 
la labor de fiscalización hacia el equipo de gobierno se refería a eso y se lo puedo explicar,  
que lo he cogido. Lo que pasa que lo de David Bisbal no lo hemos cogido, por si lo podía 
explicar.”

SRA. RODRÍGUEZ DE TEMBLEQUE:  “Pues  lo  va cogiendo.  Cada uno lo  coge por 
donde quiere.”

SR. FERNÁNDEZ ALMOGUERA: “Yo de todas formas también por alusiones por la parte 
del dúo. Lo que rogaría aquí a las partes y sobre todo al señor Alcalde, que es quien hace las 
alusiones a los dúos y a otro tipo de historias. Entiendo que nos merecemos todos el respeto 
pertinente y entiendo que vamos a dejarnos de chorradas en determinadas cuestiones que van 
en  detrimento  de  la  calidad  democrática.  Yo no tengo tampoco ningún inconveniente  en 
utilizar la ironía, la mofa, la sorna, no hay ningún problema pero es que entiendo que no 
conduce a nada.”
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(CIUDAD REAL)
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SR. ALCALDE:  “Muchas gracias señor Almoguera, pero usted también era parte porque iba 
a intervenir y le he cortado justo cuando estaba interviniendo. Entraba al hilo perfectamente 
cuando no tenía el uso de la palabra. Es decir, los ruegos ya ha formulado usted los que creía 
convenientes y la señora portavoz del grupo popular tiene que dirigir  también los ruegos 
como ha hecho usted al equipo de gobierno. No se contempla un ruego a otro concejal que no 
sea del equipo de gobierno. Lo siento, pero le he vuelto a remitir a la situación que se vivía 
también en el Pleno  anterior. Si no hay ningún ruego, ninguna pregunta más al equipo de 
gobierno, simplemente damos por terminada la sesión. Esperamos, y en eso coincido con 
usted, que llegue pronto el Plan de Empleo a este pueblo. Estoy seguro que va a llegar antes 
que los Planes de Empleo de Cospedal, que van a llegar antes que cuando estaba su grupo 
político en la Junta de Comunidades. Muchas gracias.”

SRA.  RODRÍGUEZ  DE  TEMBLEQUE:  “Ese  que  denegaron  ustedes  y  que  no  lo 
quisieron.”                                                                      

Y no teniendo más asuntos que tratar por el Sr. Alcalde se levantó la sesión siendo las 
23:10  horas,  extendiéndose  la  presente  que  una  vez  leída  y  aprobada  será  transcrita  al 
correspondiente libro de lo que yo, la Secretaria. Doy fe.

DILIGENCIA.- Para hacer constar que leído este minutario ante el Sr. Alcalde lo 
encuentra conforme con lo acordado y ordena su cumplimiento.

      Vº  Bº

EL ALCALDE                                                              LA SECRETARIA

Fdo.: Sergio García-Navas Corrales                                      Fdo.: Ana Solera Lama
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DOCUMENTO FIRMADO ELECTRÓNICAMENTE
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